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— Пока Я себе конкурентов в  области 
не вижу, — ульгбается Сергей Анатолье
вич Пожидаев, председатель кооператива 
«Коммунар». — Но вообще, чем коопера
тивов больше, тем населению же лучше: 
изделий в изобилии, и деш евле они.

Похоже, кооперативное дело захватило 
Сергея Анатольевича, о нем говорит охот
но, подводя и экономическую, и идеологи
ческую основу. Чувствуется, существо дела 
знает, многое освоил на практике. И это 
не случайно. Нынешний председатель коо
ператива — экономист по образованию.
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В 1ЮЛНТВЮР0 ЦК КПСС
На заседании Политбюро 

ЦК КПСС, состоявшемся 28 
января, рассмотрен ход вы
полнения решений партии и 
правительства по экономии 
сырьевых и топливно-энер
гетических ресурсов. По
ставленная XXVII съездом 
партии задача превращения 
ресурсосбережения в основ
ной источник удовлетворе
ния растущих потребностей 
народного хозяйства в элект
роэнергии. топливе, метал
ле. других видах сырья и 
материалов приобретает в 
настоящее время особую ак- 

«0$ туальность. Однако ряд ми
нистерств и ведомств. Сове
тов Министров союзных 
республик, многие, пред
приятия й объединения не 
учитывают народнохозяйст
венной значимости эконом
ного и рационального ис
пользования ресурсов, про
водят работу вяло, безыни
циативно, слабо используют 
экономические рычаги для 
ее стимулирования. В ре
зультате материалоевякссть 
и энергоемкость выпускае
мой продукции значительно 
вышр установленных зада
ний и мирового уровня.

ные экономические, органи
зационные, технические, 
воспитательные мероприятия 
по экономному использова
нию народного добра и лик
видации допущенного отста
вания с выполнением зада
ний по ресурсосбережению, 
снижению материалоемкости 
производимой продукции. В 
условиях радикальной эко
номической реформы борьба 
за режим экономии должна 
стать одним из важнейших 
направлений в работе каж 
дого хозяйственного подраз
деления, каждой партийной 
организации.

сти этот вопрос на рассмот
рение предстоящего VII Все-

оценке новых благоприятных 
тенденций в мире.

союзного съезда научно- 
технических обществ.

Недооценивается передо
вой опыт создания и широ
кого распространения ре
сурсосберегающей техники 
и прогрессивной технологии. 
Продолжается разработка и 
постановка на производство 
нового оборудования, машин 
и механизмов, не отвеча
ющих по материалоемкости 
и энергопотреблению совре
менным требованиям. Не 
уделяется должного внима
ния широкому использова
нию вторичных ресурсов, 
где имеются большие резер
вы.

Политбюро рассмотрело и 
одобрило предложения пра
вительства по коренной пе
рестройке внешнезкономиче- 
ской рекламы. Отмечена не
обходимость повышения ро
ли рекламы как эффективно
го средства продвижения 
конкурентоспособных отече
ственных товаров и услуг 
на внешний рынок. Намече
ны меры по совершенство
ванию финансирования, раз
витию материально-техниче
ской базы и стимулирова
нию деятельности в области 
внешнеэкономической рекла
мы. Особое внимание мини
стерств и ведомств. Советов 
Министров союзных респуб
лик, Торгово-промышленной 
палаты СССР обращено на 
необходимость коренного из
менения положения в этом 
деле.

Были рассмотрены вопро
сы, связанные с повышени
ем эффективности участия 
СССР в Организации Объе
диненных Наций по вопро
сам образования, науки и 
культуры (Ю НЕСКО). От
мечено, что активная дея
тельность СССР в рамках 
этого крупного специализиро
ванного учреждения ООН 
призвана содействовать соз
данию . новой атмосферы 
для сотрудничества в гума
нитарной сфере, утвержде
нию морально-нравственных 
начал в мировой политике, 
решению глобальных обще
человеческих проблем. Это 
особенно важно сейчас, ко
гда достигнуты первые ре
альные результаты  в деле 
сокращения ядерного ору
жия. ЮНЕСКО^ долж на, 
стать подлинным ' центром 
интеллектуального сотрудни
чества в мире, предотвра
тить размывание культурных 
ценностей народов, способ
ствовать распространению 
новейших мировых достиже
ний в областях ее компетен
ции.

Была констатирована 
важность активного разви
тия с обеими странами по
литического диалога и кон
тактов на всех уровнях в 
интересах перевода в прак
тические дела военно-поли-, 
тических 'И гражданских ас
пектов мурманских инициа
тив, выдвинутых М. С. Гор
бачевым в октябре 1987 го
да и конкретизированных в 
ходе визита Председателя 
Совета Министров СССР в 
Ш вецию и Норвегию. Под
черкнута целесообразность 
расширения с этими страна
ми торгово-экономического и 
научно-техническсго сотруд
ничества, в том числе и в 
кооперации с другими се
верными странами, г, целью 
реализации крупномасштаб
ных проектов по разработке 
минеральных ресурсов
■Кольского полуострова, до
быче нефти и газа на 
морском шельфе, в других 
областях.

Политбюро одобрило ито
ги переговоров Н. И. Рыж-

Руководителям мини- 
стерств, ведомств, предпри
ятий и организаций предло
жено осуществить неотлож-

Политбюро поддержало 
предложение ВЦСПС, Госу
дарственного комитета СССР 
по науке и технике. Акаде
мии наук СССР и Всесоюз
ного совета научно-техниче
ских обществ, основанное 
на мнении широких кругов 
общественности, об учрежде
нии Союза научных и инже
нерных обществ СССР. При
знано целесообразным вне-

кова с премьер-министром 
Швеции И. Карлссоном и 
премьер-министром Норве
гии Г. Харлем Бруядтланд, 
бесед с другими шведски
ми и норвежскими полити
ческими и общественными 
деятелями, предсугавителями 
деловых кругов, состоявших
ся во время официальных 
визитов в эти страны. Как 
со Ш вецией, так и с Нор
вегией достигнута значитель
ная степень взаимопонима-

Пол|Итбюро рассмотрело' 
также вопрос об издании об
щественно-политического и 
научно-популярного журнала 
«Родина». Главная задача 
журнала ~  историческое,, 
интернациональное и патрио
тическое воспитание моло
дежи, пропаганда революци
онных, боевых и трудовых 
традиций Коммунистиче
ской партии, советского на
рода. Ж урнал будет выхо
дить с середины 1988 года 
как издание газеты «П рав
да».

ния по кардинальным меж
дународным вопросам, в

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС были обсуждены 
некоторые другие вопросы 
экономической и социальной 
политики, а также внешне
политической деятельности 
нашей партии и государства.

Сообщение 

в номер!

Адреса
хрустальных

кубков
Первый этап лесной 

страды — январский — 
заверш ается. Лесозагото
вители «Томлеспрома» пе
рекрыли отставание и 
вплотную приблизились к 
рубежам. Напомним: в
январе следовало доста
вить с делян 1 .1 0 0 .0 0 0  
кубометров и вьшустить 
'кр^утлых лесоматериалов 
520 тысяч. Сегодня луч
шие предприятия объе
динения вывезут послед
нюю древесину в счет 
обязательств.

Право на победные рей
сы завоевали коллективы 
Катайгинского, Парабель- 
ского и Комсомольского 
леспромхозов. Здесь на 
вечное хранение останут
ся хрустальные кубки. 
Этим коллективам опре
делены и премии.

При подведении итогов 
нынче впервые особо учи
тывалось выполнение ве
дущих позиций сорти
ментной программы. Сде
лать это заставила эко
номическая реформа. 
Ведь от того, какие бу
дут накоплены сортимен- 
ть1 зимой, зависит по
ставка леса потребите
лям при открытии навига
ции. А отсюда — и фор
мирование жизненно важ
ных фондов предприя
тий.

Январский «блиц», на
до думать, прибавит эн
тузиазма лесозаготовите
лям. Тем более, что в 
феврале им предстоит на
растить объемы: вывез
ти 1.125 тысяч и вы
пустить круглых 550 ты
сяч кубометров.

Н. ЧУКОВ,

Реп1ение создать кооператив возникло не 
внезапно. Казалось, кто-то словно угадал 
его желание: интерес к работе, на которой 
не ра:)вернуться, пропал, а силы прило
жить негде. Когда прочитал документы о 
развитии кооперативной деятельности, по
нял: .)то для него. Кооператив решил со
здавать на базе предприятия «Томсксна- 
ба».

В том, что выбрал верный ориентир, убе
дился после встречи с начальником «Томск- 
снаба» В. В. Вагиным. Валерий Владими
рович принял живое участие в организа
ции кооператива: помог приобрести обору
дование, пообещал поддержку на будущее. 
Цомещение к тому времени члены коопе
ратива подыскали сами, сами же приня
лись за монтаж недостающего оборудова
ния. Использовали и голимые отходы, и то, 
что уже было списано в металлолом.

Тот станок, что смонтирован сейчас, — 
намного совершеннее и производительнее 
первого. А изготовили его буквально из 
вторсырья — помогали привлеченные спе
циалисты. На такой же основе восстанови
ли и три автомобиля, которые приобрели 
для нужд кооперации.

Кто же они, члены кооператива, решив
шие выпускать обувь? Из числа пяти по
стоянных — все торговые работники, все 
— с высшим образованием. Только , двое 
из них, что называется, освобожденные, 
остальные работают в сфере торговли и 
общественного питания, занимаясь коопе
ративными делами во внеурочное время. 
По этой причине не желают встречаться с 
журналистами, а фотографироваться и во
все отказались.

Сергей Анатольевич поведение своих кол
лег так объяснил;

— Рекламы нам не надо, а лишних раз
говоров не хочется. .Знаете, ещ е какое от
ношение к  кооперативам...

Сам он в своем деле уверен, ему оно 
нравится, к тому же он председатель 
освобож!денный, потому и оказался посме
лее.

Чем же занимается кооператив? Перво
начально было решено производить толь
ко обувь, теперь же есть наметки изготав
ливать и сумки. Впрочем, предполагается 
расширить и обувной ассортимент. Первая 
партия так называемых «мыльниц» — 
женских летних туфель, а их прошлым ле
там было продано на 60  тысяч рублей, 
разош лась моментально. Это убедило в 
том, что выпуск их надо продолжить, тем 
более, что есть заказы  из других областей. 
Но специализироваться кооператив наме
рен на вьшуске зимней кроссовой обуви— 
изделий с'разнообразны м  кожаным или из 
кожзаменителя верхом, который будет по
ставлять другой кооператив — из Кемеро
ва, а томичи станут изготавливать подош
ву. Собственно, для отливки резиновой по
дошвы и смонтирован сейчас термопласт- 
автомат. Косператив хотел бы установить 
еще четыре, тем более, что имеются свои 
пресс-формы. Их такж е кустарно изготовил

один из членов кооператива, привлечен
ный по договору. (Кстати, на ТНХК, мно
гие термопласт-автоматы работают непро
изводительно именно потому, что нет 
п р ео с -^р м ).

Где берут сырье кооперативщики?
— Вот, видите, перерабатываем то, что 

вынуждены списывать на предприятиях за 
ненадобностью, — Сергей Анатольевич за
черпнул из емкости десятка два пластмас
совых бутылочных пробок (действительно 
теперь ненужных). — Нам по договору 
дает сырье одно из новосибирских пред
приятий. Освоим полипропилен — обратим
ся  на ТНХК. Работаем исключительно на

. отходах. В случае затруднения, будем ску
пать у населения старые резиновые по
дошвы, пуская их в переработку.

Какие масштабы кооперативу по плечу?
— В будущем могли бы и тысяч на две

сти продукции производить, — поясняет 
С. А. Пожидаев. — Но есть нюансы.

Тут Сергей Анатольевич переходит к 
самому главному, с его точки зрения, — 
несовершенству правовых и финансовых 
основ (Кооперативной деятельности. Коопе
ратив мог бы развиваться неограниченно, 
но есть опасность, что его мотут при
крыть. В масштабах страны уже такие 
факты имеются, о них сообщалось в цент
ральной печати. Дело в том, что, согласно 
кооперативному уставу, налог с прибыли 
предусмотрен всего в три процента, и для 
процветающего кооператива это невыгодно. 
Й за л о с ь  бы, наоборот, чем меньше отчис
лений, тем больше заинтересованности. Но 
в кооперативе считают, что когда налого
вый контроль не отрегулирован, возникают 
лазейки для незаконных действий. Легко 
можно преступить дозволенное. А это 
всегда повод для расформирования коо
ператива.

Кооператив, возглавляемый С. А. Пожи
даевым, пошел на то, чтобы отчисления 
производить не с прибыли, а с валового 
дохрда,' ТР есть больше, — «чтоб неприят
ностей йё было», — и тем не менее бес
покойство не покидает. По мнению Сергея 
Анатольевича, уже на стадии вьшуска пер
вой партии они могли бы отчислять 20 
процентов от прибыли, а затем и того 
больше. Он считает, что должна сущест
вовать дифференцированная система рас
чета с государством — слабым коопера
тивам больше льгот, с сильных—больший 
спрос. Тогда выпускай изделий сколько хо
чешь, они подконтрольны, и заинтересован
ность не иссякает.

Сейчас же так. В кооперативе побывал 
один из партийных работников. Поинтере
совался зарплатой и, услышав большую 
сумму, в о з^ зи л :

— Это непорядок. Это нарушение прин- 
ципа распределения заработной платы.

Отсюда и возник тревожный симптом, 
что будущее кооператива не безоблачно.

Есть и еще одна проблема. Кооператив 
хотел бы выпускать небольшими партиями 
продукцию по договору для предприятий 
легкой промышленности, сферы быта. Ска
жем, пуговицы, которые они уже изготав
ливают. Но зто не поощряется. Тут, дума
ется, сложность есть. Ведь цель коопера
тивной деятельности— насытить товарами 
розничный рынок. Иными словами, произ
водить то, что требуется прежде всего 
населению. С другой стороны, если воз
никает вопрос о взаимоотношениях с про
изводством, его следует отрегулировать.

— ...К  сожалению, нам пока нечего по
казать ИИ .новой продукции, — заключает 
Сергей Анатольевич, — но уже через две 
недели милости просим. Автомат начнет 
работать. Начнем выпускать зимние крос
совки.

Н. БЫСТРОВА.

УТВЕРЖДЕНА
НОВАЯ ПРОГРААЛМА
Состоялось очередное заседание совета по ускорению 

научно-технического прогресса при Томском обкоме 
КПСС. Рассмотрена программа развития областного це
левого комплекса «Машиностроение». В обсуждении 
этой программы приняли участие проректор ТЛИ  по на
учной работе профессор Ю. П. Похолков, генеральный 
директор объединения «Полюс» П. В. Голубев, директора 
заводов — подшипникового, манометрового, режущих 
инструментов — Ю. О. Гальвас, В. Н. Гуринович, Л. Д. 
Будницкий, директор Института физики прочности и ма
териаловедения Томского филиала СО АН СССР акаде
мик В. Е. Панин.

Отмечено, что машиностроительные предприятия об
ласти осуществляют переход на интенсивные методы ра
боты на основе использования достижений научно-техни
ческого прогресса. Предприятиями областного целевого 
комплекса совместно с учеными отраслевых, вузовских и 
академических НИИ и КБ проводится работа по повы- 
(Шению технического уровня, качества и надежности 
выпускаемой продукции, эффективности производства, 
увеличению поставки отраслям народного хозяйства сов
ременных машин, оборудования, приборов и комплекту
ющих изделий к ним. Научно-исследовательские и опыт
но-конструкторские работы в интересах целевого комп
лекса составляют третью часть от общего их объема, 
■прсЕодимого всеми НИИ и КБ области. Намеченные про
граммой мероприятия обеспечивают превышение в целом 
по комплексу «Ма'шиностроение» рубежей, установлен
ных соответствующими постановлениями Цк КПСС и 
Совета Министров по развитию машиностроения.

ФАБРИКА МЯСА. ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ -28 января. 15 час. 15 мин.

Вместе с тем не все предприятия и научные учреж
дения активно включились в работу по внедрению дости
жений НТП в производство. Р яд выпускаемых изделий 
по важнейшим пскавателям не отвечает мировым дости
жениям науки и техники. Остаются низкими их качество 
и конкурентоспособность на внешнем рынке.

На заседании совета остро обсуждались проблемы
подготовки квалифицированных кадров для томских 
предприятий, в частности — целевой подготовки специа
листов, а также вопросы внедрения на предприятиях 
принципиально новых материалов, разработанных учены
ми вузов и НИИ.

Обсужден ход работ по созданию учебно-информа
ционного и научно-производсз®енного центра «Ускоре
ние-90». С сообщениями на эту тему выступили дирек
тор НИИ автоматики и электромеханики при ТИАСУРе 
В. П. Тарасенко и проректор инженерно-строительного 
института Л. С. Ляхевич.

На заседании совета выступил первый секретарь об
кома партии В. И. Зоркальцев.

Х О Д  К О Н Е М
Его сделали на второй 

очереди свивоком1плекса 
строители главка. Вы видите 
на снимке монтаж здания, 
его ведет бригада В. Ме- 
лешко. Между тем химстро- 
евцы продолжают бетониро
вать ростверки, правда, к их

чести будет сказано, делают 
они это очень быстро.

А почему бы не поделить
ся опытом? Почему на од
ной и той же площадке одна 
и та же работа ведется раз
ными способами? «Хим- 
строй» применяет сборную

металлическую опалубку, а 
главк продолжает «коло
тить» ее из дерева. Все это 
доказывает, что по-настоя
щему соревнование на 
стройке . еще не разверну
лось. Ибо наше соревнова
ние — это ведь не конкурен

ция, когда капиталист хра
нит тайны своего производ
ства за семью печатями. Мы 
называем строителей главка 
и их коллег из «ХимсТроя» 
соперниками'. Если честно 
признаться, слово это не от
раж ает действительности. 
Каждый воюет сам с собой, 
лишь изредка бросая колкие 
реплики в сторону соседей.

Но это все — дела внут
ренние. А вот о чем сказал

корреспонденту прораб 
СМУ-7 Н. Диденко:

— Мы могли бы бетони
ровать ростверки и вести 
монтаж в три смены. Но 
первое —- идет недокомп
лект железобетона по вине 
заводов БСИ и Ж Б К  «Каш- 
так», и второе— до сих пор 
не можем получить целиком 
документацию. Хотя бы на 
кормос(меситель.

С. ВОЛОДАРОВ.

НА СНИМКАХ: СУ-2 ве
дет монтаж свинарника; 
опытные сварщики, прошед
шие «огонь и воду» (они 
строили сельскохозяйствен
ные комплексы в Меженн- 
новке, Рыбалове и Ворони
не), В. Баркулов и Ф. Кари
мов теперь работают здесь; 
«Химстрой» монтирует ба
шенный кран.

Из почты редакции! inm im iiim m iiim iniiiiiim m niiinnniim m im iiiiiiiim im im iЧто сегодня волнует?
Слушали,

затаив
дыхание

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Указом Президиума Вер

ховного Совета РС Ф С Р за 
заслуги в научной и педаго
гической деятельности по
четное звание «Заслужен
ный деятель нвукн и техни
ки РСФСР» присвоено Ко-

ротаеву Александру Дмитри
евичу — заведующему отде
лом Сибирского физико- 
технического института п р и . 
Томскйм государственном 
университете имени В. В. 
Куйбышева.

3 января по второй про
грамме ЦТ мы смотрели пе
редачу из Томска «И ожи
вает музыка веков». Руко
водитель этого маленького 
ансамбля старинной музыки 
«Камерата» С. Тихоненко.

Был восцресный день. Я 
находилась в гостях по слу
чаю возвращения солдата с 
действительной службы. 
Нас было 13 человек, 8  мо
лодых— от 18 до 21  года— 
и 5 — старшего поколения, 
мамы и папы.

Письмом трудно выска
зать огромное удовлетворе
ние музыкой и песнями, 
которые исполнили товари
щи из Томска. Хотя слова

нам не были понятными, 
скажу, что такая музыка и 
песни действуют успокаива
юще на психику человека, 
раскрывают мир красоты и 
добра. Мы все слушали, 
затаив дыхание.

Милые ребята, спасибо 
огромное вам. Сил и успе
хов вам. Работайте на ра
дость людям.

Мы устали слушать в му
зыке и песнях (если так 
можно назвать) пустоту, ко
торая выдувает из человека 
то доб|рое, что теплится в 
нем. Старшему поколению 
это не опасно, а молодежь 
воспринимает жизнь через 
пустую музыку, которой 
наводняется эфир.

Ж дем вас на телеэкранах.
Мои друзья попросили 

вы разить благодарность 
воем участникам и тем, кто 
способствовал этой телепе
редаче.

С уважением БОБА Анна
Михайловна.

г. Ж данов Донецкой об- 
- ласти, пр. Металлургов, 35. 
кв. 13.

Вот тебе
и хозрасчет!

Наш уважаемый генераль
ный подрядчик СМУ-7 уп
равления «Химстрой»! Обра
щ ается к вам бригада МСУ- 
43 треста «Проммеханомон- 
таж», которая работает сей
час на строительстве СПТУ 
нефтехимического комбина
та и вьшолняет монтаж са
нитарно-технических систем 
семейного общежития.

Мы, как и вы, перешли с 
1 января на хозрасчет и на
строились работать по-ново
му. В январе наша бригада 
должна освоить 19 тысяч 
рублей. А как работать, ес

ли к  нашему приходу здание 
еще не полностью готово 
под монтаж? Не пробиты все 
отверстия, не создан тепло
вой контур...

Еще в середине декабря у 
нас был разговор с началь
ником СМУ-7 А. Ф. Чемери- 
СО.М на эту тему. Но помо
щи не получили.

Нас беспокоит и другое. 
Каждый день приходят 
дущие жильцы этого обще
жития и спрашивают; когда? 
Что же им отвечать, уваж а
емый генподрядчик?

Вы задержали нас, сантех- 
монтажников, мы задержим 
отделочников — вот и полу
чается замкнутый круг, 
«чертото колесо». Сейчас 
все зависит от расторопно
сти и предприимчивости не 
только нас, монтажников, но 
и вас, строителей!

Товарищи из СМУ-7! Не 
думайте только о себе! Д а
вайте будем до конца и до
бросовестно выполнять каж 

дый свои обязанности. 
Ответить на наше пись

мо просим ^ 01̂
СОКОЛОВ, в. ЗАМЯТИН, 

с. СЕМЕРОК 
н другие монтажники 

(всего 9 подписей).

Сколько
еще пнеать?

За три года нами, жите
лями домов по ул. Красно
армейской, 103, и Котовско
го, 28, написано 16 жалоб, 
но сдвигов пока никаких. И 
все же мы решили не от
ступать, в этом году обяза
тельно добиться результа
та.

Чего же мы просим? Не 
так уж много. Отрегулиро
вать систему отопления, 
чтобы она обогревала квар

тиры. Третий год она под
ключена к так называемой 
обратке, и приходится M iHoro 
сливать воды, чтобы пошла 
горячая. Система обогрева 
эта ненадежная, а кроме то
го, теряется много воды. 
Подъезды вообще плохо 
отапливаются, отопление в 
дама с  осени подается позд
но, Между тем платим мы 
за обогрев исправно, хотя и 
тут недоразумений немало. 
По ул. Нахимова за отопле
ние берут 12 копеек, Крас- 
ноармейской — 7, Верши
нина — 5 копеек. Нам не
понятно, чем вызвано такое 
разночтение. Нам такж е не
понятно, почему надо пре
вращ ать в проблему обыч
ный сантехнический ремонт 
в квартирах. Его многие 
жильцы, несмотря на неод
нократные жалобы, так и 
не дождались.

М. МЕРКУРЬЕВ,
! ДОМКОМ,

и еще 68 подписей.

■\
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Нам отвечают « П о р С ^ Д И Л И  О Ч С р в Д Ь . » • »

к ^ г ч в т г  m tm o  ет кот л К П СС,

Рассмотрев выступление га
зеты от 23 января. Томское 
производственно - техническое 
управление связи (объедине
ние) признало критику пра
вильной.

Учитывая пожелания жите
лей г. Томска, оплата за ус
луги связи может производи
ться в 40 отделениях связи

областного центра независимо 
от места жительства. В том 
числе в 9 переговорных пунк
тах —  круглосуточно. А сбе
регательных касс, принимаю
щих платежи за коммуналь
ные услуги, только 23.

Вопрос о высылке квитан
ций абонентам будет решен 
с вычислительным центром в

Читая тезисы  
д о к л а д а

в. |И. БОРИСЕНКО, член ларткома ТНХК, совета 
трудового |коллектнва объединения и совета рёмонтно- 

бригадир, делегат XXVII съездаKIlCCi
 ̂ Ш  тезисов доклада критический анализ проделан

ной работы виден достаточно четко. Но почему-то. наря
ду с «не выполнены планы», «серьезные потери допуска
ются», «оказались не готовыми», ни слова нет о сове
тах трудовых коллективов.

А ведь им очень многое дано, на них возлагаются 
большие надежды. Как этим советам взаимодейство
вать с партийными, общественными организациями? Ка
кой здесь накоплен опыт, какие проблемы (а они есть!)? 
Вот бы и поднять эти вопросы на предстоящем пленуме 
обко.ма партии.

Или что значит «Еще не создан достаточно надеж
ный механизм прогнозирования общественных настрое
ний, медленно складываются новые формы идейно-воспи
тательной работы, особенно в подходе к разным воз
растным и социальным группам»? Ргюве через советы 
трудовых коллективов (где представлены и разные со
циальные группы, и возрастные) нельзя прогнозировать 

общественные настроения?
По опыту своей работы знаю: если в масштабах все

го предприятия советы начинают завоевывать авторитет, 
то в низовых коллективах, со стороны цеховых партий- 
ных организаций к ним все еще относятся с недоверием.

Словом, вопрос о советах трудовых коллективов 
очень серьезный. И, думается, обойти его на пленуме об
кома КПСС было бы ошибкой.

Ю. П. МАЗУР, директор Томского центра стандарти
зации и метрологии:

— Я понимаю, что в тезисах в основном дана кон- 
явлений. Причины их будут на пленуме обкома 

КПСС рассмотрены глубже. Я бы просил при этом обра
тить внимание на такой момент, как взаимоотношения 
госприемки с парткомами цредприятий.

Тенденция давления на гооприемку со стороны 
парткомов наблюдается практически на всех предприяти-

где введен вневедомственный контроль "качества. 
Причиной тому — то, что над партийной организацией 
лю1бого предприятия довлеет план, а это в свою очередь 
отражается и на деятельности госприемки.

Потому считаю целесообразным поставить вопрос 
о выводе партийных групп госприемки из партийных ор
ганизаций заводов и объединений. Эти группы можно или 
включить в состав партийной организации областного 
центра стандартизации, или чтобы они были при райко
мах партии (и такой опыт в стране, в ’ других городах, 
уже есть). То есть создать единые партийные группы 
госприемок на территории при таком-то райкоме КПС(1!.

М. И. ЯВОРСКИИ, главный инженер \РЭУ «Томск
энерго»:

— В То1йске я живу всю сознательную жизнь. Такой 
отчет бюро обкома КПСС ставится на пленуме впервые, 
впервые публикуются тезисы отчета. Это хорошо, что 
стало больше гласности. Многое сделано, но немало и 
предстоит сделать. Успех зависит и от того, насколько 
мы будем объективно и честно говорить о своих дости
жениях и недостатках и какие будут п р и н и м ать^  реше
ния и меры, ч

На демонстрации 7 ноября в колонне трестд «Томск- 
энергострой» перед тр1йуной  пронесли транспарант: 
«Растоплен котел №  11 на ГРЭС-П». Сообщалось, что 
сейчас идет его обкатка., И  это является трудовым подар
ком юбилею Октября. Это засвидетельствовала газета 
«Красное знамя» в репортаже с площади Революции. Но 
на самом деле в это время ещ е шла технологическая 
операция монтажа. И вот теперь в первом разделе док
лада говорится о вводе двух котлов на ГРЭС-П. Пуско
вой комплекс котла №  11 до сих пор не введен (это я 

говорю как председатель госкомиссии) в результате 
большого количества недоделок и  недостроенных очист
ных сооружений. Поэтому считаю необходимым пере

нести это «достижение» во второй раздел доклада — • 
недостатков. И обратить соответствующее внимание на 

деятельность треста «Томскэнергострой» н его  руководи
телей.

течение трех месяцев 1988 го
да. В  квитанции будут содер
жаться сведения о сумме 
причитающейся оплаты за ме
ждугородные телефонные,, раз
говоры и переданные в кре
дит по телефону телеграммы 
в целом за месяц, а также 
абонентная плата за теле
фон.

Руководству городских .те
лефонных сетей и телеграф
но-телефонной станции указа
но на слабый контроль н не
удовлетворительную работу 
расчетной службы в дни пи
ковых нагрузок,

А. СВЕТЛОВ, 
заместитель начальника 

ПТУС (объединения).

Рабочая столовая: возвращаясь к напечатанному

Вспомним заголовки, под которыми Цуб- 
ликовалнсь осенние рейды журналистов по 
заводским столовым: «И был на заводе
праздник» (общепит электролампового), 
«Если бы так всегда...» («Сибкабеля»). 
Предварительное оповещение о приходе 
журналистов, конечно же, сыграло свою 
роль; к этим дням готовились. Но не 
в этом суть. Напомним, чем заканчивались 
те Езубликации.

ПО ЭЛЕКТРОЛАМПОВОМУ:
«Подарили праздник не мы — работни

ки заводской столовой. Совместно с руко
водителями объединения. Причем вти ру
ководители единодушно считают, что Ни
чего особенного для vToro, чтобы праздник 
состоялся, они и не сделали. А директор 
столовой в присутствии работников филиа
ла заверил, что на таком уровне (ассорти

мент, качество блюд, культура обслужи
вания) они в состоянии держаться цосто- 
янно.

А «ОЛИ так — опускаться ниже достиг
нутого было бы просто обманом. Нет, не 
журналистов! Своего коллектива. Того, ко
торым руководишь».

ПО «СИБКАБЕЛЮ»:
1«Итащ ;«не -приложив особенных (уси

лий», работники столовой, а вместе с ни
ми и те, ;кто влияет на их работу (руково
дители объединения), показали, что дод- 
нять уровень питания им вполне по силам... 
Было ли то, что продемонстрировали 
журналистам на «Сибкабеле», показухой 
или нет, в этом мы очень скоро убедимся. 
Почта читателей — барометр достаточно 
чуткий. Да и |МЫ находимся це ра триде
вять земель».

на перебои которого ж ало
вались рабочие пятого цеха. 
Здесь же устранены замеча
ния по буфету. Приобретены 
новые подносы, отремонти
рованы линия раздачи и 
подъемник продуктов.

—  Но с подъемником пров- 
лему так и не решили, —  го
ворит заведующая филиалом 
Г. Г. Борисенко. —  Необходи
мо усовершенствование самой 
его конструкции, ведь даже 
вдвоем сегодня к нему не 
подступиться, а одной раз
гружать тяжело. В морозы 
подъемник по-прежнему без
действует. '

«ЛУЧШЕ ТУДА 
И НЕ (ХОДИТЬ...»

Тревожные сигналы нача
ли поступать уже буквально 
через месяц. Т. Фомкнна, 
оператор объединения «Сиб. 
элеКтросвет»:

«На страницах газет и 
журналов можно в'стретить 
советы, как уберечься от 
простудных, кишечноьжецу- 
дочных заболеваний. Рабо
чие второго участка цеха 
№  1 могут дать совет, увы, 
прямо противоположный — 
как быстрее заболеть и да
же попасть в больницу: при
ходите обедать в наш бу
фет. Уже несколько дней 
рабочие «лакомятся» толь
ко тухлыми котлетами — 
таблеток от желудочных за
болеваний не хватает...

Часто приходится оста
ваться работать и в ночную 
смену. Нетрудно предста
вить. что берут рабочие на 
обед ночью, если и днем-то 
не поешь как следует... Тя
жело работать голодным 
одну смену. А  если две? 
Портится настроение, пор
тятся желудки. Какое уж 
тут: работать с полной от
дачей сил! До каких пор 
это будет продолжаться?..

А админист{зация? Проф
ком? Ведь смогли же сде
лать показуху в сентябре, 
когда работу заводской сто
ловой проверяли журнали
сты областной газеты!».

Но, может быть, это еди
ничный. обидный срыв в 
работе заводского общепи
та? 22  января, диалог с на
ладчиком двадцать второго 
цеха О. М. Кисляковым:

— Пообедали, Олег Ми
хайлович?

— Да.
— Ну и как сейчас кор

мят в заводской столовой?

— Да я в столовой уже 
месяц не обедаю. С собой 
беру из дома.

— Почему?

Н ВСЕ-ТАКИ  
« ПОКАЗУХА »?
(Передать экспрессию от. 

вета трудно, но смысл та
ков):

—Так, как там кормят,-— 
лучще не ходить.

В своем мнении О. М. 
Кисляков далеко не одинок. 
Потому приведем еще толь
ко одно. А. Г. Плют, цех 
№  21 :

— Тридцать два года я 
на заводе, тут же и обе
даю. Если гово£ить об об
щем уровне заводского об
щепита, то после сентябрь
ской проверки «Красного 
знамени» он стал выше. Но 
с тем днем, конечно же, и 
сравнивать не стоит.

И еще один примечатель
ный штрих, подмеченный 
Анной Григорьевной: обед 
заводчан во многом зависит 
от того, какая бригада ку
хонных работнижов его гото
вит, какая смена. То есть 
причины далеко не только 
внешнего порядка.

ДЕЙСТВЕННОСТЬ, 
0:ТРЕМЯЩАЯСЯ... 

к НУЛЮ
в  адрес- руководства за

водского гобщепита и объеди
нения в октябрьской публи
кации по «Сибкабелю» зам е
чания были высказаны до
вольно существенные. Там 
же, чтобы сконцентрировать 
внимание на нерешенных 
проблемах, отдельно были 
выделены те из .них, что 
мешают поднять уровень ра
боты цеха питания, мешают 
сделать его стабильно высо
ким. Что же изменилось с 
тех пор?

Основные претензии ра
ботников центра'пьной сто
ловой №  45, расположен-

НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Промежуточный
финиш— Нет, нам сначала не сюда, — улыбнул

ся Д. П. (Комарчев, .члек парткома универ
ситета. — Перед экскурсией в будущее да
вайте заглянем в наше недавнее прошлое. 
Для контраста.

Й-»- ■* . , .-«а

ной на «Эмальпроводе», на
помним, адре)совались по
ставщикам. Слово— директо
ру столовой Л, Н, Волковой:

—  Статья и мероприятия по 
улучшению питания а завод
ских столовых подстегнули 
наших партнеров. И все же 
полного удовлетворения 'нет.
Если с мясокомбината нако
нец четко, по кольцевому гра
фику завозятся полуфабрика
ты, фарш, котлеты, то /мясо 
по выделенным фондам полу
чить все так же нелегко. По- 
прежнему ездим за ним на 
своей машине, «выбиваем», 
теряем время, К качеству про
дукции объединения «Томск- 
рыба» теперь претензий нет.
А вот ассортимент не выдер
живается. Если лодвозят рыбу, 
то только одного наименова
ния, на наши заявки внима
ния не обращают. Мало что 
изменилось а отношении СПК 
по торговой технике. Холо
дильная камера до сих пор на 
ренонструнции. Спасает пи- 
ма... ' /

Регулярно стал осуществ
ляться завоз бёл13го хлеба,

Об '«эпизодическом внимании к рабочим 
столовым», «импульсивной заинтересован
ности» руководителей {объединений и об
щественных организаций говорили обеда
ющие еще осенью. Гойорилн в дни прове
рок,'.не'стесняясь, jif ’b показухе. Сетовали 
на 1ЧТО' журйалистБР'зря! объявили о 
своем приходе... >

Но... вернемся к (началу этого мате
риала. iK ганению самих руководителей. 
Разве они сами не считали, что достигну
тый на день проверки уровень можно под
держивать постоянно?

И еще. «Социальные проблемы коллек
тива никто (не решит, если за это »е возь
мется сам коллектив». Это тоже из осен
них наших публикаций. Но в связи с этим 
тогда же поднимался и вопрос о хозяине 
«цеха № 1» — цеха питания на заводах. 
Поднимался не случайно, ибо и тогда речь 
шла не о частичных усовершенствованиях 
(не здесь ли истоки «эпизодичности» и

Обещания начальника сто
лярного цеха А. В, Цейтли
на заменить в столовой 
оконные рамы — остались 
обещаниями. Потому холо
да и сегодня дают о себе 
знать: одна за другой ухо
дят На больничный с ост
рыми простудными заболе
ваниями повара и посудо- 
мойщицы.

Вентиляция как работала 
безобразно, так и работает. 
Нет заметных сдвигов с ре
монтом или заменой элект
роплит, холодильных камер. 
Туманны перспективы с по
судомоечной машиной...

Эго — что касается ра
бочей столовой, расположен
ной в цехе №  5. Может 
быть, более существенны 
изменения к лучшему в дру
гих точках завсадского обще
пита кабельщиков?

Цех №  6 :
—  Холодильную камору от- 

везли на ремонт, ~  рассказы
вает заведующая филиалом л. и. Алнферова. —  Да в ней 
сейчас и нужды особой нет: 
температура на {складе про
дуктов практически не отли
чается от той, что на улице. 
Стоит отойти на несколько 
шагов от плиты, как поне
воле захочется укутаться в 
теплую одежду.

Надо бы установить до
полнительную печь и элект
росковороду, да нет их. 
О вышедших из строя сме
сителях на мойке посуды 
уже, наверное, все в цехе 
знают, да работникам сто
ловой от этого не легче.

Все осталось по-прежнему 
после публикации рейда и 
в столовой НИКИ: нет ду
шевых для ее работников, 
никто не позаботился об 
утеплении помещения для 
хранения продуктов. Сде
лать в столовой раздевалку 
руководство института обе
щало к концу минувшего 
года, но...

—  По-моему, о ней и ду
мать забыли. Считают, види
мо, это мелочью. Как и отсут
ствие хлеборезки и многого 
другого оборудования. /Никто 
не зайдет, не поинтересуется: 
чем можно помочь в улучше
нии работы столовой... —  В 
словах О. Ф, Уваровой, заве
дующей филиалом, I звучит 
обида и на профком, и на ди
рекцию НИКИ.

При такой «действенно
сти» не случайны, думается, 
и мнения обедающих сегод
ня.

Н. П. Михайлова, скрут- 
чица, о столовой цеха № 6 :

—  После прихода журнали
стов дня два-три кормили не
плохо. А затем рее стало по- 
прежнему. Готовят невкусно. 
Во вторую смену хотя бы ра
зогревали.^

О. И. Петрова, техник- 
испытатель ОГК, о столовой 
пятого цеха:

—  Кормить после проверки 
журналистов стали хуже. Хо
лодный гарнир, 'жесткая ну- 
рица, а котлета —  сплошной 
хлеб... Но, стоит появиться на- 
ной-нибудь комиссии, как |все 
преображается. Откуда что бе
рется! Люди уже смеются. На
доела показуха...

«импульсивности»?) в (организации пита
ния, а о кардинальном его {улучшении.

Вспомните сетования руководителей 
предприятий; «Мы в должной степени не 
можем повлиять на работу наших столо
вых, так как и кадры не наши, и сна(5же- 
нне от нас почти не зависит». Не случай
но в связи с этим поднимался и вопрос о 
передаче заводских столовых «а баланс 
промышленных предприятий (по аналогии 
со спортивными сооружениями, ' пионер
скими лагерями, детскими садами). Со сво
ими кадрами (штатным расписанием). Со 
св№м снабжением (орсами и урсами).

И что совсем непонятно; совершенно не 
отреагировали на это ни областные управ
ления (общественного питания и торговли, 
ни другие заинтересованные, казалось бы 
напрямую ведомства.

Так не пора ли в отношении рабочих 
столовых положить конец этой {ведомствен- 
ности?цНе из-за нее ли вопрос о ХЮКА- 
оУлБ остается открытым?

Награда
командиру

ф  Высокой награды 
удостоен командир завод
ского комсомольского 
оперативного отряда 
объединения «Сибэлектро- 
свет» Бейдуллаев Фар
хат Курбан-оглы.

На днях молодому- ра
бочему в торжественной 
обстановке вручен знак 
ЦК ВЛКСМ «За актив
ную работу но охране 
общественного порядка».

Фархат работает опе
ратором колбовыдувных 
автоматов в стекольном 
цехе. Все свое свободное 
время молодой комму
нист отдает товарищам 
по комсомольскому опе
ративному отраду. Это 
благодаря его настойчи
вости и принципиальнос
ти оперативный отряд 
производственного объе
динения «С и^лектро- 
свет» стал одним из луч
ших в Кировском районе 
областного центра.

В. КРАВЦОВ.
Взяли

на откорм
А  Хорошую инициа

тиву проявили труженн- : 
ки совхоза «Нарымский» 
Парабельского района. 
Они взяли по личным 
дворам на откорм трид
цать три головы совхоз
ных бычков.

Так они помогли хозяй
ству в выполнении плана 
по мясу и одновременно 
«расшили» «узкое» мес
то—животных в хозяй
стве попросту негде было 
держать. Совхоз выделил 
для тех, кто взял на от
корм бычков, комбикор
ма, сено, силос. Осенью- 
животных вернут хозяй
ству. Половину денег за 
них получит совхоз, поло
вину— те, кто их от
кармливал.

Среди тех, кто взялся 
помогать хозяйству, и ря
довые рабочие, и руково
дители. Откармливать 
бычков решили секретарь 
парткома совхоза Б. Д. 
Домашенко, главный ин
женер П. А. Ярушин и 
другие.

И. ВЛАДИМИРОВ,
Первая операция
ф  в Аснновскую рай

онную больницу достави
ли женщину. ]&ужна бы
ла срочная операция — 
промедление могло вы
звать гангрену.

Врач-хирург первой ка
тегории В. М. Прибытков, 
хйрург-травматолог В. А. 
Перунов, анестезиолог 
В. Й. Бастриков и опера
ционная сестра Л. Сли- 
винская впервые в Асине 
провели тромбоэктомию 
из бедренной артерии, 
удалив сгусток крови из 
просвета сосуда.

Операция прошла ус
пешно. Вольная поправи
лась и выписана из боль
ницы.

Л. РАТУШНАЯ.

я
.1

От мраморных лестниц,
паркета, сверкающих белой 
краской дверей мы перехо
дим в двухэтажную часть 
северного крыла корпуса,
которой еще не коснулись 
отделочные работы.

— Так выглядела строй
ка несколько месяцев назад, 
— поясняет 'Комарчев. — 
Собственно, от старого уни
верситета оставлено лишь 
две капитальные стены. Полр 
ностью заменены перекры
тия. произведена перепла
нировка помещений. Р ука
ми студентов отсюда выне
сено до тысячи кубометров 
строительного мусора.

— Я в строительстве не 
один десяток лет. — вклю
чается в разговор главный 
инженер ГРСУ-1 С ПО «Сиб- 
гражданстрой» Н. П. Лука- 
шев, — но до сих пор не 
встречался с такими объема, 
ми и такими темпами. Кро
ме того, университет — па
мятник культуры республи
канского значения. А тако
му объекту требуется от
делка повышенного качест
ва. Как это сделать? Объе
мы велики, а кадровых 
строителей не так уж мно
го. Б ез постоянной помощи 
самого университета — и 
людьми, и техникой — мы 
бы с задачей не справились. 
Во всяком случае, не в та
кие сроки. Помощь универ
ситета позволила нам сосре
доточить внимание на каче
стве,

— Теперь есть- опыт 
совместной работы, — 
продолжает А. П. Комар
чев. — И мы. конечно, не 
б|удем лО|Вторя)ть прежних 
ошибок, когда ремонт велся 
непоследовательно. То на 
первом этаже, то в подвале, 
то на чердаке.

— Да, — поддерживает 
Б. Г. Бараховский, инженер 
производственного отдела,— 
ведь резервы еще имеются, 
и немалые, за счет лучшей 
организации дела, за  счет 
более ритмичного снабже
ния, обеспечения техникой.

— Это даст возможность 
еще более увеличить тем
пы. — дополняет Комарчев, 
— ведь их в начальный пе
риод сковывала именно не
хватка техники. Только лич
ное вмешательство предсе
дателя облисполкома А. Е. 
Высоцкого сдвинуло нако
нец казавшийся неразреши
мым вопрос об обеспечении 
стройки подъемным краном.

Очередная рабочая пла
нерка в штабе по реконст
рукции северного крыла уни
верситета показала; до по
бедных реляций еще далеко. 
Проблем более чем доста
точно. Но совпавший с на
чалом нового года проме
жуточный финиш так или 
иначе .позволяет подвести 
первые итоги, анализировать 
опыт. З а  одиннадцать меся
цев на ремонте первой оче
реди освоено свыше 800 ты
сяч рублей. Строителями 
ГРЧИУ-! это сделано на дять 
месяцев раньше, чем преду
смотрено нормативами. Вы
держать такие высокие тем
пы стало возможным еще и 
потому, что университет, 
благодаря поддержке обко
ма КПСС и облисполкома, 
стал одной из важнейших 
строек города. Несмотря на 
небывалые для Томска мас
штабы реставрационных ра
бот, на главном корпусе 
ТГУ целенаправленно реша
лись вопросы снабжения, 
обеспечения стройки всем 
необходимым, в том числе и 
техникой.

— А ведь совсем не все 
сразу  получалось. Универ
ситетская реконструкция 
трудно «набирала обороты», 
— отметил проректор ТГУ 
М. Д. Бабанский. — Мысль 
о том, что университет не 
просто рядовой строитель
ный объект, а уникальный 
памятник культуры, не сра
зу была осознана всеми. И 
здесь потребовались энер
гичные меры со стороны пар
тийных и советских органи
заций города и области, по
стоянное присутствие
на рабочих планерках 
штаба по реконструкции за 
местителя председателя гор
исполкома В. Н. Малащу- 
ка, чтобы была достигнута 
та динамика взаимодействия, 
которой были отмечены за 
вершающие работы на те
перь уже сданной, первой, 
очереди.

Нелегок хлеб снабженцев. 
Ведь обеспечение любых 
строительных работ всегда 
сопряжено с трудностями. 
А  снабжение большой строй
ки — с большими трудно
стями. Для ТГУ, который к 
тому же был неплановым 
объектом, это оборачива
лось необходимостью изыс
кать значительные объемы 
дефицитнейших строитель
ных материалов и сделать 
это в предельно сжатые сро
ки. Тонны мрамора и ке
рамзита, сотни тонн метал
ла, сотни кубометров каче
ственной древесины х1вой- 
ных пород—словом, все то, 
от чего зависит нынешний 
архитектурный облик уни
верситета. Это свидетельст
во того, какую непростую 
.'••адачу удалось решить уп
равлению снабжения и сбы
та Томского облисполкома 
под руководством начальни

ка управления А. И. Лунго- 
ла.

Не легче задача была по
ставлена перед коллективом 
Сибирского филиала инсти
тута «Спецпроектреставра- 
ция». Немногим более года 
назад архитекторам инсти
тута поручили разработку 
проекта реконструкции ТГУ, 
на осуществление которой в 
обычных условиях уходит 
как раз не менее года. Воз
главившие упорный труд 
группы разработчиков глав
ный архитектор проекта 
В. В. Якушев и автор про
екта И. В. Ганцман — не 
последние «виновники» ны
нешнего досрочного новосе
лья.

Первыми счастливчиками, 
получившими ордер на все
ление, оказались геологи. И 
это вполне справедливо. И 
ректорат, и строители в 
один голос утверждают, что 
именно студенты и препода
ватели геологсЬгеографичр- 
ского факультета трудились 
наиболее самоотверженно. 
На их плечи легла тяжесть •

работы по демонтажу и рас
чистке помещений. Отличил
ся при этом студенческий 
отряд геологов из семидеся
ти человек. Под руководст
вом старшекурсника Ю. Лам- 
мерта выполнен большой 
объем монтажных работ. 
Заместителем начальника 
штаба по реконструщ ии се
верного крыла также был 
геолог — старший научный 
сотрудник Ю. М. Елистра
тов. ■

Но сейчас у преподавате
лей и студентов геолого-гго- 
графического хлопоты, ско
рее, приятные. Полным хо
дом идет вселение.

— Теперь здесь все так, 
как и должно быть в настоя
щем университете, — пока
зывает свое хозяйство до
цент кафедры минералогии 
председатель профсоюзного 
комитета ТГУ В. Е. Хохлов. 
— Что бы там ни говорили, 
но психология и в учебе, и 
в науке играет большую 
роль. Нельзя в допотопных 
условиях добиваться успе
хов ни в той, ни в другой

области. Дело не только в 
метраже, в технике, но и в 
особой атмосфере празднич
ности учебного процесса. 
Словом, той эстетической 
возвышенности, которая де
лает вуз храмом науки. 
Не ошибусь, если скажу, что 
об этом истосковались мно
гие поколения преподавате
лей и студентов.

По мраморной лестнице 
мы спускаемся в подвальное 
помещение. В недавнем про
шлом здесь была настоящая 
кладовая вековых залеж ей 
мусора. Сейчас здесь лабо
ратории. кафедры, учебные 
кабинеты. Мраморные и пар
кетные полы, лепнина по
толков, розовые панели стен.

На кафедре исторической 
геологии девушки-лаборант
ки распаковывают ящики с 
образцами горных пород, го- 
тсвят их к водворению на 
специальные стеллажи.

А в штабе стройки, куда 
мы возвращ аемся после на
шей небольшой Э|кскурсии, 
идет острый обмен мнения

ми. Основательно достается 
мастерюкой «Томскреставра- 
ция». Реставраторы в боль
шом долгу перед универси
тетом. Еще шесть лет назад 
они должны были отремон
тировать помещение музея 
археологии и этнографии 
ТГУ, но не сделали этого 
до сих пор, а сейчас затяну, 
ли поставку литья для лест
ниц униве^итета.

Есть претензии и к хозяе
вам. Всего несколько дней 
идет эксплуатация новых 
помещений, а уже снова 
есть работа для ремонтни
ков: расколота мраморная 
плита на полу, поцарапан 
паркет, отбиты углы. Зна
чит, еще не все универсалы 
стали подлинными хозяева
ми своего обновленного до
ма. Немного неожиданная 
ситуация для метода народ
ной стройки. Ведь делают- 
то для себя!

— К качеству реставраци
онных работ мы предъявля
ли самые высокие требова
ния, — говорит руководи

тель конструкторской груп
пы института «Спецпроект- 
реставрация» Е. Н. Коло
кольцева. — И, хотя впере
ди немало дел, уже сейчас 
можно сказать, что наши 
требования оказались ло  
плечу томским строителям и 
их помощника1М.

Действительно, в новом го
ду сделать предстоит мно
гое. Ведь этот год — осо
бенный. В сентябре универ
ситет отпразднует столетие 
с начала первого в его ис
тории учебного года. Кол
лективу строителей, архи
текторов, реставраторов пред
стоит освоить к этому мо
менту свыше 1 млн. рублей 
на северном и южном кры
льях. И первый, пусть пока 
небольшой, успех доказыва
ет, что избранный в ТГУ 
курс на обновление будет 
лучшим юбилейным подар
ком университета самому се
бе.

А пока реконструкция 
продолжается...

А. ОЛЕАР.
Фото Е. Лисицына.
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■НАУКА НА МАРШЕ
комплексного исследования 
грозовых разрядов. В перс
пективе ставится задача 
создания на базе этой стан
ции международного центра 
по исследованию молнии, не 
уступающего по своему 
уровню известным центрам 
в СШ А, Японии и Ю АР. 
Кроме того, практически по 
всей территории Вьетнама 
расставлены приборы для 
массовой регистрации гроз 
и параметров молний. Зна
чительная часть аппаратуры 
ст1анции «Заш анг» и(приборов 
для массовой регистрации 
разрядов разработана и иЬ- 
готовлена нашими сотрудни
ками. Большой вклад в соз
дание аппаратуры внесли 
В. А. Раков, Ф. А. Гиндул- 
лин, В. А. Запрягаев, Э. Ф. 
Женихов, Р . Ф. Ек:ипенко и 
другие. Вьетнамская сторо
на не раз отмечала высокое 
качество нашей аппарату
ры. Экономический эффект 
от ее использования уже 
составил около 10  миллио
нов довго®.

Для сибиряка защита от 
молнии едва ли представля
ется очень уж актуальной 
проблемой. Грозы в С1йири  
обычно недолги. За долгие 
холодные месяцы человеку 
легко забыть все эмоции, ко
торые вызывает гроза, зас
тигшая, скажем, в откры
том поле. А ведь на зем,ном 
шаре каждую секунду (1) 
происходит около ста грозо
вых разрядов... Ежегодно на 
планете от гроз погибают и 

1 получают ранения около 
десяти тысяч человек. Толь
ко убытки от пожаров, выз- 
ванйых грозами, оценивают
ся в 6 0 — 80 миллионов дол- 

'^Ааров в год. В ряде случа
ев поражения молнией мо
гут приводить к тяжелым и 
даже катастрофическим по
следствиям. Все это требу
ет повышения надежности 
молниезащиты различных 
объектов.

Понятно, что особенно ак
туальна проблема молние
защиты для тех стран, кото
рые расположены в мировых 
очагах гроз или вблжзи них. 
Па территории Социалисти-

К ТАЙНАМ ГРОЗЫ
Во Вьетнаме действует созданная томичами лаборато

рия молниезащиты.

ческой Республики Вьет
нам, например, в среднем 
бывает около 350  часов с 
грозой в год (в Томской об
ласти— около 40 часов). Ус
корение темпов индустриали
зации и электрификации 
Вьетнама требует срочной 
разработки нормативных 
документов по защ ите от 
молнии различных объектов 
в СРВ. В разработке таких 
документов с 1978 года при
нимает участие наш инсти
тут. Р а ^ т ы  вьшолняются 
главным образом силами , 
лаборатории молниезащиты 
(заведующий лаборатори
ей—кандидат технических 
наук, старший научный сот
рудник В. А. Раков, науч
ный руководитель темы — 
заместитель директора по

научной работе НИИ высо
ких напряжений кандидат 
технических наук доцент 
А. А. Дульзон).

Разработка методик рас
чета и обоснованного выбо
ра средств защ иты  от мол
нии требует прежде всего 
получения надежных данных 
о грозах на территории 
Вьетнама. Поэтому на сегод
няшнем этапе сотрудни
чества в центре внимания 
находятся вопросы созда
ния аппаратуры для иссле
дования г р о з , и накопления 
соответствующих экспери
ментальных данных. В про
винции Бактхай, в семи
десяти километрах к северу 
от Ханоя, сооружена иссле
довательская станция «За- 
шавг», предназначенная для

Разработанная в НИИВН 
аппаратура наряду с относи
тельно простыми устрой
ствами включает в себя и 
сложные установки с ис
пользованием опециализи- 
фованных вычислительны1Х 
машин, " требующих для об
служивания хорошо подго
товленного персонала. Одна 
из таких установок в 1987 
году демонстрировалась на 
ВДНХ СССР и награждена 
двумя медалями, экспониро
валась она и на выставке в 
Пхеньяне (КН ДР). Советско- 

вьетнамским соглашением 
предусмотрено оказание 
вьетнамскИдМ специалистам 
консультационной помощи в 
освоении аппаратуры, по
ставляемой из СССР. С этой 
целью состоялось уже семь

поездок сотрудников нашего 
института в СРВ. -Двое ра
ботников института— В. И. 
Потапкин и Р . Ф. Есилен- 
ко— награждены вьетнамской 
медалью «Дружба». В 1986 
году в связи с подготовкой 
к  вводу в эксплуатацию ис
следовательской станции 
«Заш анг» в течение двух 
месяцев там работал заве
дующий лабораторией мол
ниезащиты В. А. Раков, а в 
1987 го'Ду—старший науч
ный сотрудник Ф. А. Гин- 
дуллин.

Д ля проведения полевых 
испытаний аппаратуры, 
поставляемой во Вьетнам, в 
нашем институте в 1980 
году в Киреевском создан 
специальный полигон. Про
водятся испытания наших 
приборов и на полигонах 
других организаций — в 
И<хык-Кульской и Ленин
градской областях, в Кабар
дино-Балкарской АССР. 
На территории нашей облас
ти развернута сеть счетчи
ков ■ молний, аналогичная 
созданной нами во Вьетна
ме. Экспериментальные ре
зультаты используются для 
уточнения данных о гро
зах на территории СССР. 
Эти работы включены в об
ластную комплексную целе
вую программу «Ускоре
ние-90».

Значение исследований 
гроз на территории СРВ 
не ограничивается рамками 
этой страны или даже реги
она. Высокая интенсивность 
грозовой деятельности во 
Вьетнаме создает уникаль
ные возможности для поста
новки и проведения фунда
ментальных и прикладных 
работ в области физики гро
зовых разрядов и основ мол
ниезащиты. Результаты  
этих исследований могут 
иметь глобальное значение.

В. УШАКОВ,
директор НИИ высоких
напряжений при ТПИ, 

профессор, доктор техни
ческих наук.

Л * *
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О ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА

НА СНИМКЕ: вьетнам
ские специалисты осваивают 
приборы, созданные том
скими учеными.

Не стареют 
душой „Они НИ дня

не отдыхали. . . и

Это было {перед маем 1945 года. Армия стояла под 
городом Бреслау в Чехословакии. С передовой его выз
вали Ь_ штаб. |Щел ночью по незнакомой местности. Ут
ром в штабе двадцатилетнему [сержанту ̂ Николаю ГЛисц- 
цыну выдали в полное распоряжение два огрбмных по
лотнища и краски.

Неслыханная роскошь — 
ведь за месяцы, проведен
ные в окопах, Лисицын ус- 

^пел отвыкнуть от рисования. 
Хотя разве забудешь люби
мое дело? Набрасывал кй- 
рандашом портреты одно
полчан, которые они посыла
ли домой. Среди фотогра
фий в личном архиве он до 
сих пор хранит сделанный 
им портрет старшего брата, 
погибшего на фронте.

И вот в нейтральной зоне 
между нашими и немецкими 
войсками появилось полот
нище, на котором было кон
турное изображение терри
тории Германии, сдавливае
мой со всех сторон стрела
ми наступающих войск. Пла
кат сопровождался текстом 
на немецком языке, который 
Лисицын до сих пор помнит: 
«Капитуляция или плен— 
иного выхода нет1».

— Как только рассвело, 
немцы сразу же начали об
стрел. Не жалели ни мин,ни 
снарядов,' расхлестали стенд 
в клочья, — рассказывает 
Николай Иванович. — Но 
плакат поднял дух наших 
бойцов, да и для немцев он 
оказался MHoroi3Ha4HTeHb- 
ным праздничным «подар
ком».

, Сейчас Н. И. Лисицын— 
|..^pacлyжeнный работник куль

туры РС Ф С Р, ветеран куль
турно-просветительной рабо
ты, член Томского клуба- 
студии художников-любите- 
лей. Его работы были на 
зональных выставках в Ом
ске, Кемерове, Краснояр
ске.

Он рисует войну. Пор
треты ветеранов, бывших 
фронтовиков. Глаза людей, 
п ош едш их нелегкий ж из
ненный путь и не утратив
ших силы духа. Он рисует 
:зойну, в которой необходи
мо было выстоять и сохра
нить в себе все человечес
кое. «

Ему удалось пронести че
рез войну привитое с - 
детства чувство восхищенря 
перед красотой. Любимые 
ж анры —пейзаж и натюр
морт. Родную сибирскую 
природу, щедрые ее дары 
рисует Николай Иванович, 
и работа его находит при
знание. Об этом свидетель
ствуют записи в книге от
зывов с персональной вы
ставки, которая экспониро- 

..^алась в До.ме ученых.
«Вы искренне влюблены, 

это чувствуется, и в моло
дой кедр, и в солнечные

поляны, и в осеннее разно
цветье леса. Искренне вос
хищаюсь, что ваш благород
ный труд приносит вам та
кую радость. И  нам тоже»,

«У вас свой дар видеть, 
изумляться ц  изумлять».

— Все ' мое творчество 
МОЖ1Н0 назвать эскизным, 
этюдным,— говорит Николай 
Иванович.— Картина — это 
др одуманная компазиция, ра
бота с цветами и оттенками. 
Целая наука, одним словом. 
Трудновато за нее браться 
человеку неподготовленному. 
Порой выглянешь в окно— 
места знакомые, а видишь 
будто в первый раз. И опять 
идешь на этюды...

Рисовать он начал рано, 
в 30-е годы, задолго до то
го. как пошел в школу. Ри- 

, совал на клочках оберточ
ной бумаги огрызками ка
рандашей такого размера, 
что почти нечего было дер
жать в руке. В дело шли 
свекла, трава, известка — 
вместо красок. В школе 
был постоянным оформите
лем стенгазет. Лет в четыр
надцать впервые попробовал 
писать маслом. Перерисовы
вал изображение герои
ческих сцен, портреты зна
менитых людей, виды при
роды. Уже после войны 
окончил заочно курс по ри
сованию и живописи при 
Всесоюзном Доме народно
го творчества имени Н. К. 
Крупской.

Умение рисовать, опреде
лившее его жиз1нь. выруча
ло его не раз.

Война застала Николая 
Лисицына в Кожевникове. 
Единственное, что успел, — 
окончил десятилетку с от
личным аттестатом. Он из 
того самого поколения, для 
которого совпали выпускной 
вальс и тревожный голос 
диктора в динамике.

Лисицын стал воспитате
лем в детском доме. Было 
трудно. Все смешалось: от
ступление наших войск, де
ти, эвакуированные из евро
пейской части, оторванные 
от родителей. Их испуган
ные глазенки. И он, напоми
нающий подростка, над ни
ми старший. Взаимопонима
ние наступало, когда он са
дился рисовать. Окружали, 
просили: «А мне нарису
ешь? А  меня научишь?». И 
рисовал, и учил.

Это умение пригодилось и 
30 лет спустя, когда он р а
ботал в воспитательно-трудо
вой колонии для несовер

шеннолетних. Была своя ху
дожественная мастерская, 
где мальчишки учились, рб- 
рзщеиию^ с красками, -офор- с. 
мительскому делу. Устраи
вали конкурсы на лучшее 
оформление к празднику, 
выпускали стенгазеты.

— Многие ребята исправ
ляются после колсийи. Труд
ные они— и возраст такой, 
и жизнь началась не очень 
удачно. К каждому приходи
лось искать подход. Быд 
один парнишка — баянист, 
очень одаренный, но упря
мый. Ему в руки баян: «Иг
рай!»— «Не буду». Пальцы 
его по клавишам расставил: 
«Играй!»— «Не буду». И си
дим — кто кого упрямей. А 
потом он вторую рапсодию 
Листа играл—сложнейшая 
по технике вещь!

Сейчас тот человек рабо
тает преподавателем в му
зыкальной школе, Николай 
Иванович получает письма и 
от него, и от других бывших 
воспитанников из .разных 
уголков страны. Со(йЩают 
о своих успехах, посылают 
семейные фотокарточки.

Н. И. Лисицын уж е три 
года на заслуженном отды
хе; Но в колонии в-се по.м- 
нят, как он организовывал 
драматические постановки к 
праздникам, в которых с 
равным энтузиазмом уча
ствовали и воспитанники, и 
воспитатели. Действует му
зей боевой славы, 
оформленный его руками. 
Николай Иванович до сих 
пор поддерживает с этим 
коллективом связь.

— В самодеятельности Ли
сицын незаменим. Он и сце
нарист, и режиссер, и ак
тер великолепный. И деко
рации сам рисует такие, что 
каж ется— ты не на сцене, 
ты на самом деле реально 
живешь в пьесе, — говорят 
сотрудники колонии Н. Д. 
Миронов и А. П. Обидо.

Иногда Н. И. Лисицына 
приглашают в поселковую 
среднюю школу и даже вы
деляют в расписании специ- 

‘ альный урок для репети
ций. Не случайно в пЬселке 
его знает каждый. А  в тор
жественные праздничные 
дни жители собираются воз
ле мемориала воинам, не 
вернувшимся с фронта, ко
торый спроектирован Н. И. 
Лисицыным и сооружен под 
его руководством.

Они ни дня не отдыхали
За эти сорок мирных лет.
Фронтовики завоевали
Немало трудовых побед.
Эти строки Николай Ива

нович Лисицын посвятил 
своим землякам, участникам 
войны. Это строки и о нем 
самом.

Ю. КЛИМЫЧЕВА.

— Я пенсионер по ста
рости, 34 года прорабо
тал в . железнодорожном, 
деио,, где мне в{ыдают 
книжку->кг для: яолучения 
угля по льготной цене. 
Но вывезти его трудно, 
«Трансагентство» отказы
вается, а где взять ма

шину?
Н. ПОГОРЕЛОВ.

г. Томск.
Отвечает юш сконсульт 

облисполкома Т. В. Кузь
мин:

— Уголь вам можно 
вывезти транспортом 
предприятия, где работа
ли до выхода на пенсию. 
Вы такж е можете вос
пользоваться услугами 
«Трансагентства». Отказы
вать оно не имеет права. 

"Оказать транспортную 
услугу вам может и лю
бое другое предприятие, 
имеющее грузовой авто 
транспорт.

Печать ряда стран сообщает о Юбилейных меропри
ятиях, посвященных 30-летию со дня подписания перво
го советско-американсксго соглашения об обменах в об
ласти культуры, техники и образования, излагает при
ветствие Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева участникам этих мероприятий. Польская «Трибу
на люду» выделяет слова советского руководителя о том, 
что время поставило человечество перед лицом много
численных вызовов, зачастую глобального порядка. И 
главный среди них — выживание мировой цивилизации, 
избавление от ядерной угрозы: Решению етой задачи,
безусловно, способствует интеллектуальное и духовное 
взаимодействие народов, прежде всего путем широкого 
общения людей — политиков, ученых, писателей, деяте
лей искусства, представителей различных сфер общест
венной жизни, поколений.

Японские газеты сообщают о начале работы в Токио 
XI совместного |СОвещания советоко-японского и японо
советского комитетов по экономическому сотрудничеству. 
«Санкай сим|бун» отмечает, что нынешняя сессия — 
первое совместное заседание двусторонних комитетов по
сле «нарушения» в прошлом году японской компанией 
«Тосиба кикай» ограничений коовдинационного комитета 
по осуществлению контроля над экспортом в социали- 
стичесние страны (КОКОМ) и последовавшего за этим 
спада в торговых отношениях между двумя странами.

Газеты публикуют материалы о проходящей во 
Франции встрече в рамках КОКОМ. Как указывает 
французская «Ю маните», КОКОМ превратился в мощное 
орудие торговой войны, которым пользуются против 
стран Западной Европы и Японии американцы, заправля
ющие работой этого органа по «контролю над экспор
том в социалистические страны». Примером этого стало 
недавно дело «Тосиба». Анализируя содержание законо
проекта, находящегося на рассмотрении КОКОМ и пре
дусматривающего запрет на деятельность в СШ А  любой 
фирмы, «нарушившей» правила КОКОМ, газета считает, 
что жертвами этого может стать сотрудничество с социа
листическими странами во многих отраслях.

Чехословацкая печать комментирует итоги визита в , 
ЧООР федерального канцлера Ф Р Г  Г. Коля. При обсуж
дении международных проблем, пишет «Руде право», 
стороны согласились с тем, что советско-американский 
Договор о .ликвидации ракет средней и меньшей дально
сти должен стать отправной точкой дальнейшего дина
мичного развития процесса разоружения.

В центре внимания болгарской печати — открывш ая
ся сегодня национальная конференция Болгарской ком
мунистической партии. «Ра|ботническо дело» в передо
вой статье подчеркивает мьюль о личной ответственности 
каждого за успех начатого в стране процесса социально
го обновления.

Эта же газета пишет о начале очередного раунда 
венских переговоров. Они начинаются после подписания 
в Вашингтоне советско-американского Догсвора по Р С Д — 
РМ Д. Зарождаю щ аяся динамика в направлении разору
жения могла бы благоприятно отразиться и на венском 
диалоге, тем более что на фоне изменяющейся! междуна
родной обстановки застой в Вене выглядит все более 
анахроничным.

Печать сообщает, что Совет Безопасности ООН при
ступил к обсуждению положения на оккупированных И з
раилем арабских территорНях. От имени группы араб
ских стран noctokttHiiift' представитель Иордании при' 
ООН призвал участников заседания принять срочные 
меры с целью скорейшего -созыва международной мирной 
конференции -по урегулированию -положения на Ближ 
нем Востоке с участием всех заинтересованных сторон.

«ГОД ПИАФ»
m ПАРИЖ. Спустя чет

верть века после своей смер
ти Эдит Пиаф остается са- 
■мой популярной певицей во 
Франции. Это показал опрос 
населения, проведенный 
фирмой Ипсос по заказу те- 
леко1ипании ТФ-1. По полу
ченным данным, 93 процен
та французов знают эту за
мечательную исполнитель
ницу, а 56 процентов опро
шенных в возрасте 1 8 — 24 
лет считают, что она в на
ибольшей степени из всех 
мастеров эстрады оказала 
влияние на развитие фран
цузской песни. Сегодня 
ТФ-1 специальной переда
чей начинает празднование 
«года Пиаф».

РУКОТВОРНЫЙ
МЕТЕОРИТ

•  САН - ФРАНЦИСКО.
Американскому спутнику ве
сом в И  тонн угрожает па
дение на Землю, сообщил 
корреспонденту газеты «Лос- 
Анджелес тайме» руководи
тель проектного отдела ис
следовательского центра 
НАСА Роберт Джеймс. По 
его словам, этот исследова
тельский спутник, выведен
ный в околоземное про
странство в 1084 году с 
борта космического корабля 
многоразового использова
ния «Челл-ендшер», не име
ет собственных двигателей 
или контрольной системы, и 
поэтому не может управ
ляться по командам с Земли. 
Предполагалось, что он бу
дет снят с орбиты через год 
одним из «Ш аттлов». Одна
ко катастрофа «Чэллендже- 
ра» и вызванное ею прекра
щение Соединенными Ш тата
ми запусков пилотируемых 
космических кораблей сорда- 
ли эти планы.

МАЛЬЧИК 
ИЛИ ДЕВОЧКА

•  ВАШИНГТОН. Важ
ное открытие сделали ам е
риканские ученые из Инсти
тута биомедицинских иссле
дований имени Уайтхеда при 
Маосамусетск'э..м технологи
ческом институте. Как сооб
щается, они смогли выде
лить ген, деятельность кото
рого, по их словам, факти
чески определяет пол буду
щего ребенка. Открытие бы
ло сделано группой из 9 че
ловек, возглавляемой гене
тиком доктором медицины 
Дэвидом Пэйджем.

Как указывает газета 
«Вашингтон пост», этот ген 
как бы способствует процес
су выработки клетками че
ловеческого организма осо
бого химического вещества, 
который является своего ро
да «генетическим переклю
чателем», Когда это соеди
нение вырабатывается в 
достаточно больших коли
чествах, то это ведет к раз
витию мужского организма 
и рождается мальчик, в 
противном случае— девочка.

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ

Никто не хотел разобраться
За частным ф ат ом -проблем ы , которые касаются не только одной семьи и одной школы

Д О М А Ш Н И Й  С ТА Д И О Н
«Олимпионнк» — так на

зывается комплект спортив
ных снарядов, которые лег
ко можно разместить в 
квартире.

Его производство освоил 
Калининский эксперимен
тально-механический завод. 
В комплекте — кольца, ка
нат, перекладина, качели.

Предприятие вьшустит в 
этом году по заявкам  тор
говли 500 таких «стадио- 
1ЮВ» в двух вариантах для 
разной площади квартир.

М. АМАЕВ, 
корр. ТАСС.

Калинин.

ВСХ1ПРИМИТЕ мое пись
мо не как жалобу (не 
переношу этого слова), 

а как исповедь моей семьи.
Чтобы было более или ме

нее ясно, ра1сскажу все под
робнее. Родилась я  8  мая 
1945 года. Детство прошло, 
как у всех послевоенных де
тей, в нужде, но среди доб
рых и понимающих людей, 
которые поддерживали друг 
друга как могли. Отец умер 
рано, в 1953 году, и зада
чей нашей мамы было под
нять нас четверых. Воспита
нием заниматься ей было 
некогда, и нас воспитывали 
больше школа и книги. И 
воспитали в нас главное — 
любовь к Родине. Нас учи
ли, что мы будем жить при 
коммунизме, что человек 
человеку — друг, товарищ 
и брат, сам погибай, а това. 
рища выручай, учись видеть 
недостатки и не молчи о них; 
не будь ябедой и подлизой. 
Мой муж, Анатолий Петро
вич, воспитан в тех же тра
дициях.

Естественно, что в этих 
традициях мы и воспитыва
ли своего первого сына.

Начались наши беды, ког
да Володя пошел в школу, 
В первом же классе он стал 
неуравновешенным, издер
ганным. Я .старалась теп
лом и добротой отогреть 
его. Но в полной мере не 
могла этого сделать, так как 
училась на вечернем отделе
нии в техникуме. Во втором 
и третьем классах он учил
ся у добрейшего человека и 
педагога В. И. Костюниной. 
Этот человек всех детей лю
бит одинаково. Валентина 
Ивановна говорила мне: «Я 
поняла: его нельзя наказы
вать, а нужно похвалить 
хоть за малейшее старание, 
тогда в другой раз он сде
лает еще лучше». И Воло
дя стал выправляться, успо
каиваться, поверил в себя. 
Третий класс закончил все
го с одной тройкой. А  с 
4-го все пошло кувырком, 
здесь уже началась система 
иного воспитания: «делай как 
велят, не рассуждай, сво
его мнения не имей, возра
жения не допускаются» и 
т. п. А он имел свое мне
ние, уж е умел заступаться 
за других и часто возражал.

вы в школу, на родитель
ские комитеты и педсоветы. 
Его ругали в школе, ругали 
и наказывали дома. Для ме
ня тогда еще авторитет пе
дагога был вне всяких сомне
ний.

Председатель родительско. 
го комитета нашего класса 
Ф. С. Попов сделал умнее. 
Он пошел к детям и свое 
мнение высказал на роди
тельском комитете. Он ска
зал: « Кто бы что ни сделал— 
все сваливают на Володю, 
потому что уже поняли, что 
так удобно, так нужно класс
ному руководителю, а  Воло
дя никогда не оправдывал
ся. Многие ребята отмети
ли главную черту характе
ра мальчика — честность».

Ф. С. Попов советовал 
(сам педагог вуза) исполь
зовать эту черту характера 
и помочь ему. Еще он отме
тил, что Володя не простой 
человек, это растет личность, 
лидер, но от нас, взрослых, 
зависит, куда эта личность 
повернет.

В ПЯТОМ классе вокруг 
сына сплотился весь 
актив класса, лучшие 

ученики. Тогда они заступа- 
лись за него, как могли. И 
ведь он тянулся за ними, 
старался учиться лучше, и 
у него пошли четверки и пя
терки. Но это во времена 
затиш ья. Затем  .положение 
обострилось. Не в послед
нюю очередь от того, что в 
этом же классе учился сьш 
классного руководителя — 
Веры Сергеевны Кабановой. 
Ему многое допускалось и 
многое прощалось в отли
чие от остальных. А ребята 
не хотели несправедливости, 
это порождало естественную 
реакцию. Они возмущались, 
а вслух говорил только Во
лодя. И теперь начались на
стоящие р еп ^сси и  против 
нас.

Недостатков хватает у лю
бого человека. Но Володи
ны собирались, копились и 
выносились в нужный мо
мент. Он порой приходил из 
школы со слезами и гово
рил: «Мама, ну за что Ве
ра Сергеевна так меня не
навидит?».

Я еще раз пыталась ра
зобраться в создавшейся си
туации и пошла к председа-

та Ф. С. Попову. Нина (его 
дочь) сказала, что Володя 
хороший, но не умеет мол
чать, потому В . ' С. ему и 
мстит. Она же и рассказала 
обо всех несправедливостях 
в классе, что Вера Сергеев
на собирала актив класса 
и заставляла их проголосо
вать, будто бы не хотят, 
чтобы Володя учился с ни
ми. Они отказались.

Естественно, (что Володя 
стал озлобляться и порой 
защищать свою правду ку
лаками. Виноваты и мы, не 
могли защитить его, а толь
ко ругали и уговаривали на
учиться молчать. Не хоте
лось обострения со школой.
Еще добавлю, Федя (сын 
классного руководителя) не 
только пользова!лся приви
легией. но и был обыкно-' сильевой 
венным доносчиком: кто с ца». 
кем пошел, кто у кого спи
сал, кто что сказал и про
чее. Его пробовал усовес
тить и лучший ученик клас
са Алеша Вторушин. З а  Что 
был оставлен после уроков 
и получил разнос.

В конце 6 -го класса нас в 
очередной раз «разбирали» 
на педсовете и сказали: «Вы 
не можете учиться». Н амот-

мальчиком из нашего дома 
Сашей Бобровым. Где-то они 
встретили Федю Кабанова, и 
Володя сказал, что все из- 
за него, Феди, так и идет в 
классе. Потом Саша сам уви
дел Федю, подошел к  нему 
и спросил: «Ты Володю Ва
сильева знаешь?». Тот отве
тил, что знает, Саша ударил 
его в лицо и ушел. А на Во
лодю завели дело, вроде 
это он организовал. Нас 
опять на комиссию, штраф 
и прочее. После этого слу
чая В. С. объявила на всю 
школу, что Володя — гото
вый убийца. Об этом было 
сообщено мне на работу по 
телефону. Директор школы 
также позвонила моему ру
ководителю и сказала, что 
сын вашей сотрудницы Ва- 

просто «убий-

Я в расстройстве пошла и 
теперь сама забрала доку
менты Володи. Это было ле- 
то.м. Были всякие мысли, 
уехать куда-нибудь или от
править Володю к родите
лям в деревню. Но было 
стыдно, родители старые и 
уже воспитывают внука од
ной из дочерей, у которой 
не сложилась личная жизнь.

дали все документы, харак- А уехать? Тут у нас и квар-
теристику и сказали: «Иди
те, ищите себе школу». И 
мы при нашем советско.м 
строе, при обязательном обу
чении были просто вышвыр
нуты за борт. Куда мы мог
ли пойти с такой характери. 
■суикой? Две недели сын был 
дома, плохо спал ночами (я 
его караулила), а днем хо
дил и сидел на ступеньках 
школы; Потом я  пошла к 
директору и попросилась в 
другой класс. Нас перевели 
в 6 -й «б» и Нине Федоровне 
Мельчук. Она с Володей ла-

тира, и друзья, и любимая 
работа. Почему мы должны 
из-за одного злого человека 
менять всю жизнь? И я по
шла в облоно. Нас, конечно, 
вернули в школу. Но Воло
дя оказался в вакууме. В 
новый класс он пришел с 
репутацией хулигана,, есте
ственно, дети его просто бо
ялись. Он и сам не искал 
их дружбы, он был шокиро
ван, что его убрали из клас
са, которым он дорожил. 
После он узнал, что ребят 
все же заставили подписать

дила. Но ведь я  много рань- бумагу, будто бы по их же- 
ше просила перевести нас в 
другой класс. Но нам отка-

Начались бесконечные вызо. телю родительского комите-

зывали, не объясняя причин. 
А  ведь, возможно, и не бы
ло бы всего этого, если бы 
нам пошли навстречу.

Теперь пошли нападки и 
на Нину Федоровну. Вера 
Сергеевна ей во всеуслыша
ние заявила: «Что, хочешь 
быть добренькой? Я помог
ла освободить школу от Ва
сильева, а ты подобрала».

После всего этого Володя 
поделился своими бедамй" с

ланию он переведен в дру
гой класс. Володя это счел 
обычным предательством. 
(Хотя я  понимаю, что друго
го выхода у них не было). 
Находясь в таком состоя
нии, он пошел в кино с ма
лознакомыми ребятами, где 
затеяли драку ,' и на Воло
дю было заведено уголов
ное дело...

КОЛУ мы все же кон-

Ш1
чили при поддержке Ни
ны Фадоровны и заву- 
колы Л. В. Ивановой.ча школы

Но, заканчивая, хочу ска
зать: не стал бы мой сын 
преступником, если бы ему 
не помогла в этом — как ни 
дико звучит — школа. Не 
сидел бы теперь в колонии 
Ю ра Тонков, если бы его 
силой не выдворили из шко
лы в начале восьмого клас
са. Детей нужно беречь, 
уметь помочь им. Макарен
ко делал из плохих хоро
ших. а в наше время из нор
мальных детей иногда Дела
ют преступников.

И еще. Вся система пере- 
всспитания абсолютно не 
совершенна! Где мы только 
не были и кто к  нам только 
не приходил. Каждый раз 
новые люди, и каждый спра
шивает: а кто он, что сде
лал, а почему? Первым де
сяти я еще пыталась что-то 
объяснить, потом это стало 
раздражать. А петом я ска
зала, чтобы к нам больше 
никто не ходил. Незачем! 
Толку-то все равно никако
го. Ни все шефы, ни комис
сия по делам несовершен
нолетних, никто не хочет 
разобраться, все умеют толь
ко наказывать. А это мы бы 
тоже сумели.

Когда нас в первый раз 
отправили на инспекцию, 
надеялись: ведь это при
исполкоме (при власти!), 
там специалисты, они^то раз
берутся! Но эта система са
мая страшная. Им некоцда 
видеть человека. Поступили 
документы — разобрать и 
наказать! Притом в темпе, 
бегом. И еще когда я  обра
щ алась к директору, в рай 
оне и говорила: «Если вы мне 
не верите, спросите у детей, 
они скажут правду», — мне 
отвечали, что они не име
ют права вовлекать детей. 

Но я еще не теряю веру 
в людей. Нам помогали вы
стоять, как я  уже говорила, 
настоящие педагоги. Вот та
ким людям надо доверять 
детей.

Может быть, наш случай 
исключительный? Может, 
нам- просто не повезло? 
Мысль об этом и заставила 
меня не указывать номер 
школы, изменить все имена 
и фамилии, в том числе и 
свою.

Н. ВАСИЛЬЕВА.
г. Томск,
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ДОБРОЕ
НАЧАЛО
В Томске состоялся первый благотвори

тельный концерт в пользу Советского фон
да культуры.

Может быть, символично, 
что этот первый концерт, 
выручка от которого пойдет 
в пользу Томского отделе
ния Советского фонда куль
туры, дал в Малом зале фи
лармонии популярный му
зыкальный коллектив — ла
уреат премии Ленинского 
комсомола хоровая капелла 
университета. Открывая 
этот вечер, художестве,ниый 
руководитель капеллы за
служенный работник куль
туры РС Ф С Р Виталий Сот
ников (он же —заместитель 
председателя Томского от
деления фонда), обращаясь 
к залу, сердечно поблагода
рил всех, пришедших под
держать это благородное 
начинание. А в зале были 
рабочие и студенты, уче
ные, партийные работники.

— Мы знаем, — сказал 
Виталий Вячеславович, — 
что каждый рубль от сегод
няшнего концерта пойдет 
на важное дело развития 
культуры в области — ре
ставрацию памятников ар 
хитектуры, ремонт учрежде
ний культуры, устройство 
концертов, выставок и мно
гое, многое другое.

А потом начался большой 
концерт. Капелла построи
ла его монографически • 
это был последовательный 
рассказ о развитии русской 
хоровой культуры — от се
дых времен древности, до 
современных дней.

Концерт начался с испол
нения знаменного напева 
XVI века «Глас господень» 
— строгого мужского одно
го лосья. Прозвучал и ду
ховный концерт одного, из 
первых русских композито
ров Василия Титова «Без- 
невестно дево». Потсхм мы 
вдруг услышали в канте 
X V ill века знакомые еще 
со школы слова; «Начну на 
флейте стихи печальны, зря 
на Россию сквозь страны 
дальни...». Да это же Тре- 
диаков|0кий1 Оказывается, 
современник Ломоносова 
был не только поэтом, но и 
композитором!

Затем был исполнен один 
из хоровых духовных кон
цертов (№ 1 9 ) талантливей
шего и плодовитейшего ком
позитора XVIII века Дмит
рия Бортянского — произ
ведение, отмеченное глубо
ким психологизмом, много
голосное и величественное 
(солисты Людмила Зинчен
ко, Светлана Кравченко, 
Валерий Федорец, Влади
мир Акулов). А потом на
стала очередь знаменитой 
«Хррувимской песни» Ми
хаила Ивановича Глинки. 
Она была исполнена с боль
шим ,мастерством, помогаю
щим раскрыть ее сложную 
мелодику и музыкальные 
богатства.

Интересным было зна
комство с творчеством ком
позиторов второй половины 
XIX века Павла Чеснокова 
и Александра Архангельс
кого. Особое впечатление 
оставило произведение пер
вого «Ж ертва вечерняя» — 
полное философских разду
мий о смысле жизни и пре
дназначении человека. Эти
ми же настроениями, глу
бокой психологичностью 
был проникнут и Концерт 
А лександра АрхантельскЮ- 
го.

Завершилось первое отде
ление бла|гопворитедьнос» 
концерта исполнением части 
из «Литургии» С. В. Р ах 
манинова. Оно было содер
жательным, но несколько 
односторонним.

Второе отделение было 
посвящено м'узыке наших 
оовремеяников.' Романсы 
ВИлерия Гаврилина спела 
Светлана Кравченко. Это 
были отрывки из циклов 
«Времена года» («Лето»), и 
«Русская тетрадь», затем 
прозвучали — уже в ис
полнении всего коллектива 
— фрагменты монументаль
ной хоровой симфонии «Пе
резвоны», имеющей и второй 
заголовок: «По прочтении
Ш укшина». Как прозвучав
шие наиболее ярко й кра
сочно отметим «Вечернюю 
музыку», «Посиделки» и 
кадриль «Ти-ри-ри» (соли
сты С. Горцова, И. Сысолят- 
никова, М. Королева).

И завершился концерт ис
полнением двух частей из 
«Пушкинского венка» Ге
оргия Свиридова — «Зорю 
бьют» — музыкальной зари
совки пушкинского Петер
бурга и «Зимнего утра».

— Концерт получился за
мечательным. И была в нем 
праздничность, которую ему 
придавало событие, коему 
было посвящено выступле
ние капеллы, — сказала з а 
ведующая отделом редких 
книг научной библиотеки 
университета Г. И. Колосо
ва. — Хочется верить, что 
эта традиция будет креп
нуть при поддержке фонда 
культуры и всех томичей.

Председателя президиума 
Томского отделения Совет
ского фонда культуры ак а
демика В. Е. Зуева в день 
nepiaoiro благотворите/льно- 
го концерта в Томске не бы
ло. Но по телефону из Мо
сквы он передал через ре
дакцию большой привет всем 
участникам н слуш ателям 
концерта.

— Среди многих методов 
воспитания культуры, а 
именно эта задача стоит 
сейчас перед нашим ■ обще
ством, — сказал Владимир 
Евсеевич, — на первом пла
не — воспитание общей 
культуры человека. Сейчас, 
в период перестройки, осо
бенно ясно, что нашему об
ществу не хватает именно 
Общей культуры , личности. 
А ведь ее надо формиро
вать с раннего детства — в 
детских учреждениях, шко
ле, вузе... И, разумеется, в 
семье. Формировать четкие 
понятия о чести, совести, 
если хотите, даже о джентль
менстве. если говорить о 
мужчинах, прививать людям 
благородные рыцарские ка
чества.

Формировать общую куль
туру личности невозможно 
без помощи искусства, От
радно, что деятельность на
шего отделения Советского 
фонда культуры начинается 
концертом популярного хо
рового коллектива.

Впереди новые встречи, 
концерты, вернисажи, лек
ции. Но(зая общ€):т1веяч(ая 
ор("анизация — Советский 
фонд культуры —прочно вхо
дит в жизнь советских лю
дей.

Б. БЕРЕЖКОВ.

П Р И ГЛ А Ш А Е Т К ЛУБ  

П О Л И ТИ Ч Е С К О ГО  Ф И Л Ь М А
1 февраля в Доме политического просвещения (ул. 

Карла |Маркса, 14) в 18 часов проводится очередное 
заседание клуба политического фильма.

Состоится просмотр и обсуждение кинофильма «И 
больше ничего». В фильме на обширном фактическом 
материале раскрывается период сотрудничества СССР, 
СШ А и Великобритании в годы второй мировой войны. 
Режиссер фильма А. Сокуров пытается ощутить и пере
дать психологию наций и индивидуальные черты руково
дителей государств Сталина, Черчилля, Рузвельта,

Приглашаются лекторы, пропагандисты, журналисты, 
преподаватели-обществоведы вузов, средних специальных 
учебных заведений, общеобразовательных школ и проф
техучилищ.

Заседание Клуба ведут; Я. А. Домбровский— руково
дитель лекторской группы обкома КПСС, кандидат ис
торических наук, Н. С. Ч еркасов—доцент Томского го
сударственного университета, кандидат исторических 
наук.

Книга идет к читателю
ОШ. Если читатель не 

идет в библиотеку, книга са
ма придет к читателю ,— 
так решили работники обла
стной библиотеки в зеиргнз- 
ском городе Ош и внедрили 
новый вид услуг.

Теперь стоит жителям 
Оша сделать заявку по те
лефону, и за небольшую пла
ту им доставят литературу 
домой. На днях библиотеч
ный автомобиль отправил-

-Спорт

ПОБЕДНЫЙ «ДУБЛЬ»
в Томске ка 40-и ,70-метровом трампли

нах проходили зональные соревнования 1У 
зимней Всероссийской спартакиады школь
ников.

Эти соревнования проводятся раз в четыре года и яв
ляются смотром резерва наших сборных команд. Доста
точно сказать, что лишь 25 сильнейших спортсменов 
глартакиады имеют право участвовать в молодежных 
играх. Там они фактически будут представлять сборную 
ко.манду Российской Федерации. К участию в спартакиа
де школьников бы ли дспущейы также учащиеся пр<^- 
техабразования.

В первый день юноши 1972— 1973 годов рождения со- 
1ювновались на 40-метровом трамплине. Динамовцу Анд
рею Сафронову достался последний номер — 55-й. Все 
соперники прыгали раньше него, и, следовательно, он мог 
ориентироваться на их результаты. Прыгнув на 48,5  мет
ра, он захватил лидерство после первой попытки. Во 
второй попытке Сафронов прыгнул на 49 метров и Стал 
победителем зональных соревнований. Андрей Сафронов 
— ученик восьмого класса школы №  18. Учащийся 

школы №в 23 Дмитрий Тихий занял второе место.
Если иа 40-метровом трамплине за  место в первой 

десятке велась упорнейшая борьба, то на большом 
трамплине первые два места знатоки безоговорочно отда
вали томским динамовцам Сергею Сметанину и Евгению 
Вакуленко кандидатам в мастера спорта СССР. И 
они подтвердили прогнозы,, оторвавшись от третьего при
зера на 30 очков! И хотя Евгений Вакуленко прькал 
дальше всех — на 85  и 188 метров, судьи поставили бо
лее высокие оценки его одноклубнику. Победителем стал 
учащийся филиала ОПТУ-16 Сергей Сметанин. Совсем 
немного проиграл ему 'учащийся СПТУ-6 Евгений Ваку
ленко.

В заключение прошли командные прыжки. Здесь в за
чет шли 3 лучших результата из 4 в каждой сэрии 
прыжков. |Неожиданно младшие юноши уступили (прав
да, совсем немного) команде из Ю жно42ахалинска. Но 
зато старшие опять не оставили соперникам никаких на
дежд. В итоге команда томичей уверенно заняла первое 
.место.

По итогам соревнований команда томичей в полном 
составе получила право выступить в финале IV зимней 
спартакиады школьников РС Ф С Р. Эти состязания прой
дут в г. М еждуреченске с И7 по 23 февраля. Нашу об
ласть будет представлять сборная команда в таком со
ставе: (Сергей Сметанин, Евгений Вакуленко, Андрей Са
фронов, ученик школы №  35  Владимир Балдин (все — 
члены .ВФСО «Динамо») и спортсмены ВДФСО профсо
юзов ученики школы №  23  Дмитрий Тихий и  Дмитрий 
Сущенко, ученик школы №  17, Геннадий Молодцов и уче
ник ш колы №о 34  Олег Ушатый.

А. КОСТРЫГИН, 
главный секретарь соревнований.

НА (СНИМКАХ: А. Юафронов (вверху) и С. Смета
нин (внизу). I

Фото А. Петрова.

Возвращаясь 

к напечатанному И в н о в ь С О О Б Щ А Е Т

О памятнике в роще
в статье ‘«Памятник в роще» («Красное знамя», 22 

ноября 1987 г.) мне довелось рассказать о перенесении 
праха знаменитого ученого Г. Н. Потанина в универси
тетскую рощу. Еще до публикации я посвятил в эту исто
рию немало людей, имеющих отнощение к Мрошлому 
Томска, добиваясь уточнений и подробностей, подеялся, 
что мне помогут выйти на участников или очевидцев со
бытия. Реакция была однозначной; «Все очень интересно, 
об этом мы ничего |не знали». И лишь после появления 
статьи произошла встреча, заставляющая продолжить 
тему. Продолжить прежде всего (Затем, чтобы восстано
вить истину, представить картину чюбытий во всей пол
ноте. Все было и проще, и драматичнее.

ся по адресам с первьши за
казами.

Кроме доставки книг на 
дом, библиотекари берутся 
за систематизацию книжного 
фонда и составление катало
гов личных и общественных 
библиотек, готовят всевоз
можные библиографические 
справки, списки литературы 
для дипломных работ.

(ТАСХ:).

В редакцию зашел исто
рик и этнограф В. Д. Слав- 
НИИ, располагавший подроб
ным описанием истории оты
скания могилы и перенесе
ния праха. Его данные под
креплялись дсжумента1ми; 
письмами, справками, офиг 
цйальными бумагами, газет
ными публикациями, вклеен
ными в обычную общую 
тетрадь. Надо ли говорить, 
с каким интересом листал 
я эту тетрадь с  надписью 
на первой странице «По сле
дам Г. Н. Потанина».

— Все эти заттиси. помет
ки, комсиентарии сделаны- 
рукой моего отца — Доната 
Порфирьевича, геолога и 
краеведа, — рассказал В. Д. 
Славнин. — А дед мой, 
Порфирий Порфирьевич, 
был сам знаком с Потани
ным в последние годы его 
жизни. В нашей семье к 
Григорию Николаевичу все
гда относились с глубоким 
почтением...

В начале пятидесятых го
дов Д. П. Славнин вернулся 
в Томск с Чукотки, где не
сколько лет работал на раз
ведке полезных ископаемых. 
Он посетил кладбище Иоан- 
но-Предтеченского девичье
го монастыря (ныне тут 
поднялись этажи ст'удгорснд- 
ка ТПИ), где погребены 
были и Потанин, и извест
ные томские медики — 
Э. Салищев, Н. Курлов, ре
волюционер В. Обнорский, 
писатель Н. Наумов. Клад
бище тогда уже пришло в 
запустение, было полураз
рушено. Славнин не смог 
отыскать не только место 
захоронения Потанина, но 
даже и могилу своего деда.

Донат Порфирьевич узнал, 
что территория уже пред
назначена под застройку, и 
— как настоящий патриот 
города — начал действо
вать. Он просил тогдашних 
руководителей области по
мочь организовать поиски и 
сохранение останков замеча
тельных людей, но... пони
мания не нашел. Тогда, в 
марте 1954 года^ он напи
сал академику В. А. Обру
чеву. Обручев в свое время 
встречался с Потаниным, 
вместе с ним совершил 
свое первое крупное путе

шествие ,и неизменно высоко 
оценивал его заслуги «как 
исследователя природы и 
населения Сибири и Внут
ренней Азии».

Вот фрагменты того пи
сьма; «...больно видеть по
рой, что не ценим мы памя
ти великих сородичей на
ших, не хотим знать и не 
знаем их заслуг перед об
ществом и наукой... Память 
о Потанине не достояние 
отдельных лиц, она вошла 
в кровь и плоть многих си
биряков... В этом году в 
сентябре будет как-то отме
чено 350-летие Томска и, 
конечно, деятельность Гри
гория Николаевича вопреки 
здравому смыслу и истории 
отражена не будет... И я 
обращаюсь ко всей силе Ва
шего авторитета осветить не 
в журнале или книге, а в 
широкой периодической 
прессе подлинное лицо ма
ститого сибиряка. Это нуж
но — нужно сломить кос
ность и ограниченность вре
менщиков от науки...»

Вопрос о могиле Потани
на довели до В. Д. Бонч-Бру
евича и вдовы В. Я. Ш иш
кова. Так началась борьба 
за доброе имя и память о 
Потанине. В этой борьбе 
томский геолог обретал 
сподвижников. Пора на
звать их имена. Но не будет 
среди них упомянутого мной 
в ноябрьской публикации 
А. Р. Пугачева. При всем 
уважении к его заслугам 
перед нашим краеведением 
надо сказать, что никакого 
отношения к перенесеншо 
праха Потанина он не имел. 
И не мог иметь, потому что 
стал директором краеведче
ского музея позднее. Моего 
информатора — профессора 
А. М. Малолетко — подве
ла память, меня — легко
верие.

Д иректором ' музея в те 
годы (1954— 1956) был 
Н. М. Петров. Славнин по
святил его в историю своих 
поисков. В фотофонде музея 
Петрову посчастливилось 
отыскать фотографию; на 
переднем плане — крест на 
потанинской могиле, на зад 
нем — деревья. Славнин как 
геолог-практик сориентиро
вал деревья на снимке и в

натуре. Так могила была 
обнаружена.

Между тем «Литератур
ная газета», куда написал 
Славнин, в свою очередь 
обратилась в Академию нй- 
ук СССР с просьбой рас
смотреть вопрос и сооб
щить о принятых мерах. 
Академия направила Том
скому облисполкому письмо 
с просьбой перенести прах 
ученого в другое место, со
хранить его могилу и содер
жать в образцовом состоя
нии. «Литературка» тоже 
беспокоилась, В статье 
Е. Дороша «Берегите па
мятники старины» выража
лась тревога за судьбу мо
гилы.

Наконец весной 1956 го
да разрешение провести экс
гумацию останков было по
лучено.

— Я неоднократно бьшал 
вместе с отцом и Николаем 
Михайловичем Петровым у 
могилы Потанина, — вспо
минает В, Д. Славнин. — 
После ее вскрытия в тече
ние двух дней входил в со
став «охраны», почти круг
лосуточно деж(урившей 
здесь. Нами, подростками, 
руководили археолог В. И. 
Матюшенко, студент-архео
лог В. Попов и сотрудник 
музея Р. А. Ураев. Экспер
тизу провел антрополог 
Н. С. Розов.

Дальнейшее — известно. 
Выбрано было место, прах 
перенесен. (Двадцать строк 
уделила этому областная 
газета). Томскому скульп
тору С. И. Данилину был 
заказам памятник, и в ию
не 1958 года он был от
крыт. Такова история па
мятника в роще.

Не снимаю с себя вины 
за путаницу в ноябрьской 
статье, но знаменательно; 
прошло каких-то тридцать 
лет, а как все основательно 
забыто!

Известно, что идея пере
носа захоронения с самого 
начала встретила сопротив
ление некоторых маститых 
и влиятельных томских ис
ториков. Активная под
держка Академии наук 
(iCCP, Министерства куль
туры СССР помогла это 
сопротивление побороть. И 
все же, мне кажется, живо 
еще настороженное отноше
ние к  имени Потанина. 
Иначе почему не в Томске, 
а в Новосибирске издаются 
воспоминания Г. Н. Пота
нина, не в Томске, а в 
Иркутске начинают выхо
дить его «Письма». А ведь 
Потанин не жалел сил и 
энергии, чтобы утвердить 
за нашим городом славу 
«сибирских Афин».

В. КРЮКОВ.

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура 15 — 
20, в Томске 15— 17 граду
сов мороза.

31 января — 1 ф евраля— 
облачная погода с проясне
ниями, местами слабый снег, 
слабая метель, ветер запад
ный, 7 — 12 метров в секун
ду, температура 31 января 
ночью 2 0 — 25, местами 32, 
днем 15 — 20. 1 февраля 
ночью 15— 20, местами 25, 
днем 12— 17, местами 23 
градуса мороза.

Телевидение
СУББОТА, 30 ЯНВАРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
Концерт. 8.55 — «Начдив
Азин». Документальный фильм.
9.25 — Поет Ирма Сохадзе. 
9.55 — «Движение без опас
ности». 10.25 — «Дом поэта». 
Михаил Лозинский. 10.50 — 
«Рдцута» (Великобритания).
11.25 — Спортивная размин-
ка. 11.30 — Современный мир 
и рабочее движение. 12.00 — 
Минуты поэзии. 12.05 — «Се
годня в мире». 12.25 — К 70- 
летию Советской Армии и Во
енно-Морского Флота. Худо
жественный фильм «Они сра
жались за Родину». 1-я и 2-я 
серии. 15.00 — «Душа обяза
на трудиться». О нравствен 
ном долге сельской интелли 
генции. 16.30 — Концерт
18.45 — «Для всех и для на 
ждого». 17.10 — «Ходоки». 
Документальный фильм. 17.20
— «В мире животных». 18.20
— Мультфильмы. 18.30 — «9-я
студия». 19.30 — «На экране— 
«иноком еПия»(.. «Свадьба в 
Малиновке». 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перест
ройки». 21.45 — «В субботу 
вечером». М. Зощенко «С лу
ны свалился». 22.40 — Ново
сти. 22.45 — «Дейв Брубек в 
Москве». Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Телеобозрение «Пер
спектива». 9.00 — Ж.-Б. Мольер 
«Мещанин во дворянстве». 10.00
— «Здоровье». 10.45 — Пере
стройка и право. 11.00 — 
Научно-популярные фильмы.
12.00 — «Религия и полити
ка». Тележурнал. 12.30 —
Экология — это серьезно.
13.30 — Домашняя академия.
14.00 — «Очевидное — неве
роятное». 15.00 — Чемпионат 
СССР по боксу. Полуфинал.
16.30 — О помощи голодаю
щим детям в странах Азии и 
Африки. 17.20 — «Вы мне пи
сали». Художественный фильм 
с субтитрами. 18.50 — «Тео 
Адам приглашает». 20.00 —
«Спокойной ночи. малыши!»
20.15 — Народные мелодии.
20.30 — «Возвращение «Вес
ны». Документальный фильм.
21.00 — «Врёмя». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — Программа «Мысль». 
Энциклопедия прекрасного. 
Античность и современность. 
Передачи 1-я и 2-я.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

30 января. «Метель» —  19.
31 января. «Район посадки 

неизвестен» —  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

30 января. «Стеклянный
зверинец» —  19.

малый
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ФИЛАРМОНИИ
31 января. Абонементные

концерты для старших школь
ников —  11, 13.

Дворец зрелищ 
и спорта

30 января. «Ягуар» —  is
ВИДЕОТЕКА

30 января. Мультсборник
«Про казанов» —  Ю-20. 17-30 
«Загадочный наследник» (две 
серии) —  12, 15. 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
30 января. «Шантажист» —  

9, 10-50, 12-40. 14-30. 16-10
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
30 января. «Данди по проз

вищу Крокодил» —  9, 10-Ш, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. Л1  
21-50. «Данди- по прозвищу 

Крокодил» —  8-30, 10-20,
12-10, 14, 15-50, 17-40, 19-30,
21-20.

«ОКТЯБРЬ*
30 января. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» —  9. 10-40, 
12-30, 14-20, 16-20, 18-10, 20
21-50. «Тутси» —  8-40, 12-10 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30
Мультсборник —  10.30. «СплоШ 
ные неприятности с двойни 
ком» —  24.

«ПИОНЕР»
30 января. «Лиловый шар» 

—  9. 10-40, 12-20, 14. 15-40,
17-20, 19-20. «Иван Васильевич 
меняет профессию» —  21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 января. «Дети без мате

ри» (две серии) —  9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-20. «Отвер
женные» (две серии) —  9, 12,
15, 18. 21.

«СИБИРЯК»
30 января. Мультсборник —  

9-20. «Человек с бульвара Ка
пуцинов» —  11. 12-50, 14-40,
16-30, 18-20. 20-10, 22. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
30 января. Мультсборник 

«Как обезьянки обедали» — 15.
30 и 31 января. «Забытая 

мелодия для флейты» —  18,
21 .

1, 2, 3 февраля
Малый концертньШ зал (пр. Ленина, 75)

ЗВУЧИТ ОРГАН
Солист Белорусской государственной филармонии 

Константин П1АРОВ.
В программе — произведения И,- С. Баха, Ф. Мен 

дельсона, С. Франка, М,- Регера.
Начало — в 19 час. 30 мин,-

iy p u n i
Томское бюро путеше

ствий и экскурсий ■ при
глашает томичей и жите
лей области совершить 
увлекательное путешест
вие на туристско - экс

курсионном поезде «Томск* по городам 
Прибалтики; ТОМСК — СМОЛЕНСК — МИНСК — 
БРЕСТ — ВИЛЬНЮС — КАЛИНИНГРАД — РИГА— 
ТАЛЛИН — ЛЕНИНГРАД — ТОМСК с 5 апреля по 23 
апреля. Стоимость путевки — 267 руб.

'В стоимость путевки входят: проезд в аба конца, про
живание в купированных вагонах, питание и экскурсион
ное обслуживание. Иногородние могут перечислить деньги 
за путевку на расчетный счет 60815  в областное управ
ление Ж илсоцбаика г. Томска и дать телеграмму о пере
числении денег и бронировании путевки.

Подробную информацию можно получить по адресу: 
Томск, пр. Ленина, 59. Тел. 3-14-21.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ, 
РАДИОСЛУШАТЕЛЕЙ И ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ! 

Доводим до сведения руководителей организаций и 
граждан Томской области, что Государственная инспек
ция электросвязи областного производственно-техническо
го управлецш! (связи принимает заявки на устранение 
помех приему телевидения и УКВ-ЧМ-вещания в зоне 
уверенного приема телевизионных передатчике® (в ради
усе 6 0 — 65 км. от г. Томска и г. Колпашева, 10— 20 км 
— от телевизионных ретрансляторов, установленных в 
райцентрах и крупных населенных пунктах), союзного и -  
областного радиовещания ДВ, СВ и КВ-диапазояах, аг?^ 
также средствам радиосвязи.

Работы по заявкам производятся только при условии 
исправности приемных и антенно-фидерных устройств.

В з а я в к е  н е о б х о д и м о  у к а з а т ь :  
д а н н ы е  з а я в и т е л я :  н а и м е н о в а н и е  о р г а н и з а ц и и ,  ф а м и 

л и я  з а я в и т е л я ,  а д р е с ,  н о м е р  т е л е ф о н а  (д о м а ш н и й  и л и  
с л у ж е б н ы й ) ,  п у т ь  п р о е з д а  н а  а в т о м а ш и н е  п о  о б л а с т и ;  

т и п  п р и е м н о г о  y e r p o it e r B a ,  п р и м е н я е м а я  а н т е н н а :  
п р и  п р и е м е  к а к о й  ч а с т о т ы , п р о г р а м м ы  т е л е в и д е н и я  

и л и  ч а с т о т ы  р а д и о с в я з и  н а б л ю д а ю т с я  п о м е х и ;
время действия помех (днем, вечером, круглые сут

ки и т. д.):
продолжительность й характер помех; 
имеют ли место такие помехи на расположенных 

вблизи радиосредствах, радиоприемниках или телевизо
рах;

наиболее удабное время посещения заявителя сотруд
никами Государственной инспекции электроовязи в пери
од действия по.мех.

Госинопекция электросвязи ремонт телевизоров, ра
диоприемников и антенн не производит.

Заявки принимаются по адресу: 634050, Томск, ул. 
Крылова, 21, ПТУС ГИЭ. Тел, 5-33^77-г-в вечернее вре
мя, в выходные и праздничные дни по тел. 3-16-00.

Государттвенная инспекция электросвязи.

К СВЕДЕНИЮ ТОМИ- 
ЧЕИ И гостей .ГОРОДА!

В воскресенье 31 января 
все магазины горпромторга 
работают до 18 часов.

НИИ медицинской гене
тики Томского научного 
центра АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей; руководителя лабо
ратории автоматизации гене
тических исследований и 
старшего научного сотруд
ника лаборатории клиниче
ской генетики.

Документы следует на
правлять по адресу: 634058, 
Томск, пос. Спутник, НИИ 
медицинской генетики ТНЦ 
АМН СССР, ученому секре- 
тарю.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

«Школа юного историка* 
при историческом факульте
те Томского госуниверситета 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНЫЙ НАБОР слуша
телей (школьники 8  10
классов). Занятия проводят
ся по пятницам с 2 0  часов в 
128-й аудитории главного 
корпуса ТГУ. Запись осу
ществляется здесь же.

Коллектив эксперимен
тально-опытного производ
ства при СФТИ скорбит по 
поводу скоропостижной 
смерти

ИСАЕВА < 
Ивана Павловича

и выражает глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

Администрация, общест
венные организации, отдел 
профилактической психиат
рии НИИ психического здо
ровья Томского научного 
центра АМН СССР выража
ют глубокое соболезнова
ние младшему научному 
сотруднику И. А. Потап- 
кину по поводу смерти от
ца

ПОТАПКННА 
Андрея Павловича.

Руководство, политотдел, 
отдел уголовного розыска 
УВД выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким в связи с кончи
ной ветерана майора мили
ции

ПЕТРОВА
I Леонтия Леонтьевича,

Коллектив совхоза «То- 
мич» выражает глубокое 
соболезнование работнице 
совхоза А. Ф. Петровой по 
поводу смерти мужа 

ПЕТРОВА
Леонтия Леонтьедича,

Вынос тела — 30 января, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (ул. Пушкина. 47,-» 
кв. 7).

НАШ А Д Р ЕС  
___________ И ТЕЛЕЯЮ Н Ы .

«34050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора -> 
1-44-35
Заместители радактора -  
1-06-52, 1-37-(Г5 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
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